

NOTAS MEDICAS

EL "606," El nuevo remedio de Ehrlich-Hata.—Así se ha bautizado definitivamente.

ANTES DE MI VIAJE

Lo que sabemos y lo que se dice del nuevo remedio.—Juicios deductivos y comparativos.—Mi propósito.

He vacilado mucho antes de decidirme a escribir este artículo, porque bien se me alcanza que espíritus maliciosos dirán que es hablar de lo que todavía no se conoce y de lo que sólo debe escribirse en periódicos profesionales; pero me he decidido a hacerlo por varias razones: por deferir a la invitación de mi particular amigo D. Leopoldo Romeo, director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA por el interés y la expectación que ha despertado tan transcendental asunto, y además porque los médicos no solamente tenemos motivos para poder formar juicio deductivo y comparativo, aun tratándose de algo nuevo en el progreso de la medicina, sino que hasta estamos obligados a satisfacer la curiosidad pública y orientar a las gentes en asuntos transcendentales y de interés general.

Así han debido juzgarnos los dignos compañeros que han escrito artículos sobre este asunto en muchos diarios de información en el mundo entero.

Lo que sabemos y lo que se dice.—Ante todo, sabemos que Ehrlich es un sabio alemán, conocido en todo el mundo científico por sus múltiples e importantísimos estudios experimentales.

Aunque no hubiera encontrado un remedio tan eficaz contra la sífilis, no desmerecería en nada de su legítima fama, pues bastarían para su gloria, entre otros trabajos experimentales, los de la enfermedad del sueño, continuación de los de Koch, y su libro "Contribución al estudio de la Patología experimental y Terapéutica química".

El doctor Madinaveitia publicó este año en la "Revista Clínica de Madrid" un estudio expositivo y crítico encoimando esta hermosa obra, que abre nuevos y muy dilatados horizontes a la ciencia médica.

El doctor D. Gregorio Marañón puede, como pocos, testimoniar la importancia científica de Ehrlich, pues lleva tres meses estudiando con él en su Instituto de Frankfurt am Main.

He dado estas explicaciones, que a algunos parecerán ociosas, para que la opinión se percate de que el nuevo remedio es obra de un sabio, y además, que se trata de la 606 tentativa de fórmulas y combinaciones diversas estudiadas y ensayadas durante veinticinco años.

No puede, pues, juzgarse con ligereza una obra así.

El doctor Doyen escribió un artículo en "Le Matin" con este epígrafe: "606 igual a 0". Pero esto mereció las censuras de muchos médicos, y principalmente del célebre Metchnikoff, del Instituto Pasteur.

Hay que advertir que el doctor Doyen es un hábil cirujano francés, de reconocida fama como tal, pero que, a pesar de su miccolisina, de sus estafilas y de sus trabajos sobre la curación del cáncer, no está reputado como bacteriólogo.

Se ha publicado también en un periódico profesional un artículo aconsejando a los médicos que no se entusiasmen demasiado con el 606, porque se dice que hay algo de mercantilismo en este asunto, que se ha exagerado la cifra de enfermos tratados con el nuevo preparado y que se ocultan las defunciones que ha ocasionado.

No cito los nombres del periódico ni del autor del artículo, porque si el firmante tiene fundamentos serios para expresarse como lo hace, yo insistiré en sus apreciaciones. De lo que sabemos por las estadísticas, ya numerosas, publicadas en diversas revistas científicas de Alemania y Rusia, principalmente, y recopiladas en un precioso folleto del doctor Marañón, resulta que solamente el doctor Alt, sabio alienista alemán, llevaba ya recogidas 200 observaciones con feliz éxito, y Neisser, célebre dermatólogo de Breslau, lleva publicados 120 casos, y así, en mayor ó en menor escala, otros muchos clínicos.

Es de advertir que la mayor parte de las observaciones son favorables a la eficacia del nuevo remedio, pues sus autores declaran que han visto efectos sorprendentes por el rápido alivio que experimentaron los enfermos.

Es cierto que ha habido algunos casos de recidiva; pero hay que advertir que se está todavía en un período de ensayo y de tanteo respecto a la dosis que debe inyectarse con relación al peso del enfermo, edad, sexo, gravedad de la lesión, etc.

Respecto a los casos de defunción a que se hace referencia en un periódico médico, debo hacer constar que no los niegan los experimentadores; pero los que cita suman una cifra exigua, y se asegura que los enfermos sucumbieron a la enfermedad misma y al grado de extenuación a que habían llegado, pues las autopsias revelaron extensas y múltiples alteraciones en órganos importantes.

En cambio, al lado de estos casos adversos se citan otros que han sido conceptuados como verdaderas resurrecciones.

Además, los doctores Huertas y Marañón han tenido ocasión de comprobar en la clínica de Herzheimer, en Francfort, casos sorprendentes por la rapidez de la mejoría ó curación de las lesiones.

Se nos dice además que el nuevo remedio, a pesar de entrar el arsénico en su composición, es inofensivo, que no es tóxico a las dosis en que se aplica y no produce trastornos en la vista, que es el peligro de otros medicamentos arsenicales, como el atoxil.

Verdad es que el remedio de Ehrlich no es conocido en toda su constitución y esencia, pues decir que es un oxidamiento de arsenobenzol entendiéndolo que no es decir nada. El autor se reserva el secreto de su fórmula, pues ella es el producto de largos estudios de Quimioterapia y Patología experimental, y así se explica que, siendo tan activa, no sea tóxica, y que, bastando una sola inyección, se obtengan tan maravillosos resultados. Este es el gran progreso científico y el gran mérito de Ehrlich.

No tiene más inconveniente para los enfermos que el dolor que experimentan durante unas horas en el sitio de la inyección y alguna reacción febril que, aunque algunas veces alcanza la cifra de 39,8, desaparece pronto y los pacientes quedan completamente despegados.

La fiebre es mayor en inyección intravenosa, como prefiere Neisser.

*

Juicios deductivos y comparativos.—De lo expuesto se deduce que se trata de un remedio que es muy eficaz, de muy rápida acción curativa, puesto que las lesiones se modifican favorablemente y curan en poco tiempo, y más activo por consiguiente que el mercurio, que exige un largo tratamiento, sea cual fuere el método que se emplee, aunque con períodos de descanso de variable duración, según los casos, etc., pues no es este el sitio a propósito para ciertos razonamientos.

A pesar de esto, hay médicos eminentes que creen que el nuevo remedio no desterrará a los medicamentos clásicos, y sobre todo al mercurio. Hoffman es uno de los que así piensan. Pero, en fin, esto no puede juzgarse ahora, porque no ha transcurrido el tiempo suficiente para formar un juicio acabado y que sea el producto de una amplia y vasta experimentación.

Neisser, sin embargo, aconseja ya que se prefiera el nuevo método a los clásicos.

El preparado de Ehrlich, aun siendo tan eficaz, debe ser más inocente que el atoxil, la hectina y el hectargirio, pues todos estos medicamentos, sobre no producir efectos superiores, ni aun iguales, al mercurio, son más peligrosos.

¿Qué juicio debe formarse del nuevo tratamiento, por todo lo expuesto?

Pues que se trata indudablemente de un gran progreso científico y que, como decía el principio, si se confirman tan sorprendentes resultados, a pesar de no emplearse más que una ó dos inyecciones del nuevo remedio en cada enfermo, será la demostración más palmaria de que son ciertas las teorías de Ehrlich sobre Patología experimental y Quimioterapia, y entonces puede asegurarse que la Medicina emprende nuevos derroteros, que no sólo modificarán los tratamientos actuales de la enfermedad de que nos estamos ocupando, sino los de otras, también infecciosas.

Debemos, sin embargo, saber esperar, pues tan malo es un pesimismo injustificado y caprichoso como un optimismo ciego, aunque la buena nueva proceda de tan buen origen.

Recordemos los exagerados entusiasmos de hace veinte años con la pretendida curación de la tuberculosis; pero no olvidemos tampoco quién fue Koch y el avance tan colosal que dió a la ciencia experimental con sus notables descubrimientos, y de los cuales no hemos recogido aún todo el fruto que seguramente han de dar.

*

Mi propósito.—Aunque me consta que pronto estará en Madrid el nuevo remedio, y aunque ya se ha dicho que el doctor Ehrlich ha cedido, ó vendido, su explotación a una Empresa alemana que en breve lo pondrá a la venta, yo no puedo resistir a la tentación de ir a Frankfurt-am-Mein, pues así como todo buen creyente musulmán ansía hacer la peregrinación a la Meca para ver y adorar la tumba del Profeta, yo quiero ver a Ehrlich y a su colaborador Hata, y estudiar allí la técnica de aplicación del nuevo remedio, y ver y enterarme de todo cuanto me sea permitido.

Proyecto visitar después las clínicas especiales de París, y sobre todo la de Salmon, que es donde también se está ensayando el nuevo remedio por encargo del Instituto Pasteur.

A mi regreso daré cuenta de mis notas e impresiones en algún periódico profesional, y si algo nuevo se sabe que pueda interesar a los profanos, lo haré público, pues yo juzgo esto lógico y razonable.

Cuando dispongamos en España del nuevo remedio, comenzaremos una concienzuda y metódica aplicación de él, eligiendo bien los casos más a propósito y recogiendo escrupulosamente las observaciones.

Hasta entonces no podremos formular juicios propios. Hoy tenemos que atenernos a lo que nos refieren.

Cuando Koch dió a conocer su tuberculina para el tratamiento de la tuberculosis, el Cuerpo médico de la Beneficencia Provincial de Madrid la ensayó con una escrupulosidad insuperable, y así pudo formar un juicio cabal y acertado de sus efectos. Así procederemos ahora con el nuevo remedio Ehrlich-Hata.

FERNANDO CASTELO.

Madrid, 17 de septiembre de 1910.

EN LA PRESIDENCIA

Hablando con Canalejas

Volvió anoche el Sr. Canalejas a recibir a los periodistas, ante los cuales hizo varias manifestaciones relacionadas con los asuntos de actualidad, deteniéndose, principalmente, en cuanto a los conflictos obreros.

Dió primeramente noticia de un amplio telegrama que le había dirigido el gobernador civil de Barcelona, en el que se refleja el aspecto que ofrece la huelga de los metalúrgicos.

Resulta de los informes de dicha autoridad que la actitud de los obreros es pacífica. Esto, no obstante, como el número de huelguistas asciende a 8.700, esta misma cifra da la medida de la importancia del movimiento.

Añaden los informes oficiales que los patronos se lamentan de las coacciones que aisladamente realizan los huelguistas y de la circunstancia de que no sean evitadas por los representantes de la autoridad.

El gobernador civil advierte a este propósito que es muy difícil, si no imposible, evitar esas coacciones individuales, pues para ello sería preciso colocar un agente junto a cada huelguista, cosa que no cabe en cabeza humana.

Lo que hace el gobernador, desde luego, es enviar fuerza a aquellos lugares en que considera necesaria su presencia, para evitar desmanes.

Propónese el gobernador de Barcelona someter esta cuestión a la Junta de Reformas Sociales, sin perjuicio de recurrir más adelante al fallo del Tribunal arbitral, aun cuando los patronos no se muestran conformes con este último procedimiento.

La misma autoridad se muestra confiada en una pronta solución del conflicto.

Respecto a la huelga de Sabadell, manifiesta que sigue en aquella localidad el secretario del Gobierno Civil de Barcelona, de quien hace un elogio, esperando que contribuirá a una solución satisfactoria.

También allí se han intentado coacciones. Anuncia que ha llegado a Sabadell el jefe del partido Socialista español, Sr. Iglesias (D. Pablo).

Finalmente, refiriéndose a Tarrasa, participa que reina tranquilidad completa.

Hablando después el Sr. Canalejas de la cuestión que en Valencia han promovido los pescadores, mostró la creencia de que no llegará a revestir la gravedad que en un principio se creyó, porque quedará solucionada mediante el laudo de la Junta de pesca.

Dijo también el presidente que había recibido la visita del alcalde de San Fernando, a quien acompañó el diputado D. Dionisio Pérez.

Fueron a invitarle a que visite la referida población y a suplicarle indicara la fecha en que pudiera hacerlo.

El Sr. Canalejas, agradeciendo la atención, hubo de manifestar a sus visitantes que no le era posible por ahora fijar una fecha, dada la multiplicidad de asuntos de que tiene que ocuparse, y que no sabe cuándo le dejarán libre.

De todos modos, cuando las circunstancias le permitan realizar ese viaje lo anunciará al alcalde de San Fernando.

Por la misma razón no puede el jefe del Gobierno emprender el proyectado viaje a Bruselas.

Nuevamente se refirió el Sr. Canalejas a las declaraciones que *Le Temps* atribuye a El Mokri, y sin negar su importancia en el caso de que fuesen ciertas, insistió en que es conveniente guardar reserva hasta que no se demuestre de un modo oficial si aquellas son auténticas.

Anunció el presidente que el general Alfamarchá hoy a Ceuta y que el general García Aldave no tomará posesión de la Comandancia general de Melilla hasta después de haber tomado los baños que le prescriben los médicos y de volver a Madrid para despedirse de S. M. el Rey.

Volviendo sobre el tema de la reapertura del Parlamento, dijo el Sr. Canalejas que el próximo lunes se reunirán los ministros en Consejo, y en esta reunión quedará fijada la fecha de la convocatoria, que no será después del 6 ni antes del 3 de octubre, firmándose una vez acordado el decreto.

Dió el presidente noticia de una conferencia que había celebrado con el ministro de Hacienda, en la que trataron de socorrer a los damnificados por el desprendimiento ocurrido en Albanilla.

Aunque para ello tropiezan con dificultades tratarán de remediarlas.

Negó que sea cierta la afirmación que ha hecho un periódico de haberse agotado el crédito de calamidades, puesto que éste hace tiempo no se lleva al presupuesto.

*

El jefe del Gobierno ha permanecido toda la mañana en el ministerio de la Gobernación.

No tiene el Sr. Canalejas nuevas noticias que confirmen ó rectifiquen los informes particulares publicados por la Prensa extranjera respecto de la actitud del Gobierno del Sultán con España.

El próximo lunes, como ya se ha dicho, reunirá el Presidente el Consejo de ministros, no estando aún decidido dónde haya de celebrarse.

Si el Sr. Merino se hallara para ese día restablecido por completo, se reuniría en Gobernación, y de no estar del todo bien, se verifícaría en el domicilio del señor conde de Sagasta.

En tonos humorísticos decía el Sr. Canalejas que la reunión será para librar las últimas

peleas sobre el presupuesto extraordinario, porque consignándose, como se consigna, una cifra englobada a repartir entre los distintos ministerios, cada consejero quiere sacar el mayor partido, y habrá que distribuirla, teniendo muy presente la importancia de los servicios y urgencia que respectivamente exijan éstos.

Las noticias que el Gobierno tiene de Barcelona no acusan variación alguna en las cuestiones allí planteadas.

De Bilbao tuvo a primera hora de la tarde noticias del capitán general el Presidente del Consejo.

El general Aguilar le envía una nueva estadística de los obreros que trabajan en las diferentes explotaciones mineras, y da cuenta de un nuevo tumulto, ocurrido esta mañana, en el que tuvo que intervenir y hacer algunos disparos al aire la guardia. Se hizo una detención, y pudo restablecerse fácilmente el orden.

El Sr. Canalejas ha solicitado del general Aguilar el envío diario de estadísticas separadas, es decir, del número total de obreros que en cada mina trabajan y del aumento diario que ese número vaya teniendo, haciéndose la debida distinción entre las minas en que se trabaja con arreglo a las condiciones antiguas y aquellas otras en que los patronos han accedido a la rebaja de la media hora en la jornada.

El Presidente mostrábase hoy muy satisfecho de la situación del Tesoro, haciendo resaltar que el saldo de éste en el Banco de España ascendía hoy a 75 millones en oro y a cinco en plata, y que la recaudación en la quincena ya transcurrida de este mes ha tenido un aumento de tres millones de pesetas.

EL CÓLERA

Negativa oficial del cólera en Nápoles

Roma 16.

Encargado de Negocios de España a ministro de España:

«Subsecretario de Negocios Extranjeros ha dirigido un telegrama circular al Cuerpo diplomático, que dice así:

«Presidente del Consejo de Ministros me telegrafía lo siguiente:

«Las exageradísimas, tendenciosas y fantásticas voces que se han hecho circular sobre Nápoles y que algún cónsul extranjero, poco práctico del ambiente, ha acogido evidentemente con demasiada facilidad, no han pasado desapercibidas a este ministerio, que tiene siempre el especial deber de averiguar y conocer de modo preciso el verdadero y real estado de las cosas y decir, de conformidad, si tan solo por un momento se hubiera tenido el convencimiento de que en Nápoles existía el cólera asiático, no se hubiera dejado de decirlo claramente y de hacer las notificaciones oficiales prescritas; pero el resultado de las investigaciones hechas en Nápoles ha venido a demostrar que no había lugar a ello.

«Lo prueba claramente una comunicación del jefe de la oficina de Higiene, que integra el traslado a VV. EE.

«El profesor comendador Oracio, director de la oficina de Higiene, comunica que la salud pública en Nápoles es actualmente buena, y que los pocos casos de enfermedad sospechosa ocurridos en estos últimos días no han sido más que los casos corrientes de gastroenteritis, habiéndose adquirido este convencimiento:

«Porque el número de defunciones de gastroenteritis, en los meses de junio, julio y agosto de este año, ha sido inferior a los de iguales meses del último quinquenio.

«Porque no se ha producido ningún contagio en los casos de Nápoles.

«Porque casos de gastroenteritis se han dado en puntos distintos y separados de la ciudad, sin constituir ningún foco epidémico.

«Porque la enfermedad no se ha presentado en ninguna de las familias aisladas.

«Porque el número de casos de gastroenteritis, en relación con la población y la época, ha sido escasísimo; y

«Porque el análisis bacteriológico no ha acusado la presencia de vibriones en dichos casos.

«La Dirección general de Higiene, teniendo en cuenta la existencia del cólera en Puglia y las especiales condiciones de Nápoles como puerto de mar y gran centro de población, por precaución justificada ha querido que se adopten todas las medidas de precaución, las cuales mantendrá, como son y serán mantenidas, en todos los centros habitados que estén en más directa comunicación con la Puglia.»

Informes del cónsul.

Nápoles 16.

Del cónsul.
Situación estacionaria.
Casos coleriformes, 10. Defunciones, 7.

En la Embajada de Italia se ha recibido un nuevo despacho oficial asegurando que en Nápoles no existe cólera.

Añade el telegrama que el puerto está declarado indemne, y ruega que así se haga público para evitar los perjuicios que ocasionan infundadas alarmas.

Precauciones sanitarias.

VALENCIA. (Viernes, noche.) Han fundado en este puerto los vapores noruegos *María y Victoria*, procedentes de Liverpool y Newcastle, respectivamente, dándoseles libre plática después de desinfectados.

Al vapor italiano *Quitro* (?), procedente de Canet, se le ha prohibido la entrada, quedando en observación en el antepuerto.

LA FUSION DINASTICA

Los artículos de Mella y la intervención del Vaticano

Nuestro querido colega A. B. C. publica hoy el siguiente despacho:

Roma 16, 4 t. En el Vaticano han sido rotundamente desmentidos los rumores recogidos por algunos periódicos y referentes a un proyecto, gestionado años atrás, para casar a D. Jaime con la Princesa doña Mercedes, primogénita de Don Alfonso XII y hermana de Don Alfonso XIII, fallecida en 1904.

Estas negativas se refieren a la supuesta intervención del Papa León XIII en el asunto, por mediación del cardenal Cascajares.

A decir verdad—agregan—León XIII pensó con mucho agrado, repetidamente, en la reconciliación de los carlistas con los alfonsinos, pues como quería muy de veras al Rey actual, de quien era padrino de bautismo, deseaba asentar el Trono de España sobre la sólida base que hubieran formado con su unión sincera todas las fuerzas conservadoras al apoyar sin reservas de ningún género a la dinastía del Rey Alfonso.

Pero aun cuando la habilidad de León XIII era mucha, no logró el fin deseado.

Entre las tentativas que realizó, no existe prueba alguna, ni huellas siquiera, de ese proyecto de boda, que hoy comentan los periódicos.

Asegúrase que León XIII gestionó personalmente con D. Carlos y con D. Alfonso XII, y que, si bien es cierto que tales negociaciones comenzaron cuando aún era soltera doña Mercedes, no lo es menos que proseguían activamente cuando esta Princesa se había casado ya con el conde D. Carlos de Caserta.

A propósito de esto, recuerdan que hace dos años se reanudaron aquellas gestiones durante el pontificado de Pío X, por consejo del cardenal Merry del Val.

Y que entonces se aconsejó a D. Carlos que renunciase a sus pretensiones al trono de D. Alfonso XIII. Al hacerlo así, se le reconociera como Príncipe de sangre real.

Influido tal vez por la Reina María Cristina, que preveía los acontecimientos actuales, dirigió la gestión habilísimamente el cardenal Merry del Val.

Ya se estaba en vísperas del suceso, ya se daban en el Vaticano detalles de la gran ceremonia que se habla de celebrar en la catedral de Madrid, donde un solemne *Tedem* coronaría el fraternal abrazo de los representantes de dos dinastías españolas, cuando de pronto, por una causa que permanece aún hoy desconocida, se derrumbó todo el edificio y el proyecto se quedó en proyecto.

El suceso del Guadarrama

El hijo de Coll.

Ante el juez del distrito de la Latina prestó declaración esta mañana el niño Francisco Coll, de diez años de edad.

El extremo sobre el cual había de ser explorado el hijo de doña Nieves, con arreglo al exhorto enviado por el juez de El Escorial, era si dicha señora encargó al muchacho que avisase el día del crimen, por la tarde, al señor Sánchez de Lara, que estaría esperando en la puerta de la fonda.

A esta pregunta respondió el niño Francisco diciendo que su mamá no le dió encargo alguno el referido día.

Cuando iba con su hermano a jugar por la tarde, vió al mencionado señor en la puerta de la fonda; pero él pasó de largo, y entonces el Sr. Sánchez de Lara le llamó, y oyó el muchacho.

Sánchez de Lara, a quien conocía por ser visita de la casa, aunque solamente por el apellido de Sánchez, le preguntó que cómo estaba su mamá, a lo cual respondió el niño que se hallaba un poco mejor, pero sin poder moverse de la cama.

Entonces el Sr. Sánchez de Lara le manifestó que iría a visitar a doña Nieves; pero el muchacho afirma que no volvió a su casa para dar el recado, sino que continuó tranquilamente su paseo en compañía de su hermano.

Una vez hechas estas manifestaciones, el niño Francisco Coll firmó su declaración, abandonando el Juzgado.

Las diligencias practicadas en cumplimiento del exhorto recibido serán enviadas hoy mismo por el Juzgado de la Latina al de El Escorial, encargado de la instrucción del proceso.

ECOS

La joven y encantadora Princesa Victoria Luisa, hija del Kaiser, ha asistido en Dantzig Langfuhr a una fiesta oficial del Casino de la brigada de husares.

La Princesa Victoria es segundo jefe del segundo regimiento. El primer jefe es el Emperador.

Ha tenido, pues, por razón de su cargo, que dirigir la palabra a los oficiales.

Según parece, este debut oratorio de la Princesa ha sido brillantísimo. Después de ingeniosas, breves y elocuentes frases, terminó brindando por el Kaiser.

Y el Kaiser, entusiasmado, prorrumpió en un *hoch*, que fué contestado unánime y delirantemente por los oficiales. Dió un *viva mi hijo!*, como si dijéramos. No siempre ha de decirse *viva su madre!*

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

SITUACION GRAVE

El Gobierno de Bulgaria ha presentado la dimisión

¿Qué pasará?

SOFIA. La situación se ha agravado considerablemente.

El pueblo y los periódicos venían criticando acerbamente la conducta del Gobierno y del Rey Fernando, que consideraban infame para los intereses nacionales.

Se venía celebrando mitines de protesta, en que se pedía que las autoridades supremas del Estado adoptasen, frente a Turquía, una actitud belicosa.

La campaña llegó a ser tan violenta, que el Presidente del Consejo, Malinoff, antes de visitar al Rey y presentarle la dimisión y la de todo el Gobierno.

El Rey negó a aceptarla, manifestando que en las circunstancias actuales le parecía peligrosísimo un cambio de Ministerio.

Malinoff insistió, y al cabo fué convenido que continuara al frente de los negocios públicos hasta que terminen las grandes maniobras.

Estas concluirán para el 26 del corriente. Dicho día jurará el nuevo Gobierno.

Parece que el Rey Fernando quiere no prescindir de varios de los actuales ministros.

Dícese que se propone eliminar de todas las combinaciones al ministro de Negocios Extranjeros, Paprikoff, acusado por la opinión de seguir ciegamente las indicaciones de Rusia.

Y como se sabe, ésta desea no se turbe la paz en los Balcanes, y aconseja a las naciones enclavadas en éstos no recurran a las armas para dirimir sus diferencias.

El pueblo y los periódicos atribuyen a la influencia rusa todas las humillaciones que ha sufrido Bulgaria durante los últimos sucesos diplomáticos.

Por lo tanto, si el Rey consiguiera que Malinoff formase nuevo Gobierno, prescindiendo de Paprikoff, volveríase a la política belicosa que caracterizó los primeros pasos de Bulgaria cuando fué erigida en reino.

Pero si Malinoff siguiera negando a formar nuevo Gabinete, el Rey se encontraría en una embarazosa situación.

Y debería escoger entre los partidos avanzados, pacíficos, pero antimilitaristas, y los nacionalistas, defensores del régimen, pero partidarios de que sea declarada la guerra a Turquía.

Así, pues, de aquí al 26 del corriente será decidida la futura política internacional de Bulgaria.

Y es de temer que predominen los belicistas y que la consecuencia de todo este movimiento político sea un *casus belli*, que encienda la mecha de la mina balcánica.

Los representantes de las Potencias están muy preocupados.

Tribunales

Echando las cartas.
PARIS. Un despacho de Orán comunica la detención de la bella artista Clara Chaumé en Orán, que se ha efectuado en circunstancias muy curiosas.

La joven Clara se había apoderado hace algún tiempo de algunas joyas ajenas, que pignoró en el Monte de Piedad de Niza.

Después desapareció misteriosamente, y no había pruebas materiales de su delito ni se sabía en realidad dónde estaba, pues había variado de nombre.

Una policía oranes, llamado Stephani, tuvo una idea ingeniosa para identificar a la artista y arrancarla su confesión.

Sabiendo que ella era muy aficionada a jugar a las cartas, procuró captarse su amistad, y echó con la actriz algunas partidas.

Un día el policía dijo a la hermosa Clara: —¿Quiere usted que le eche las cartas y lea su porvenir?

La artista, muy supersticiosa, no pudo sustraerse a la curiosidad, y contestó afirmativamente.

Y apenas hubo consultado algunas cartas, Stephani murmuró gravemente:

—Aquí, en esta carta, veo a la Policía persiguiéndola a usted. Ha cometido usted un robo de alhajas. Será usted detenida esta misma noche.

La hermosa actriz se puso a temblar, y su estado de turbación revelaba claramente su culpa.

—No se asuste usted—dijo el policía.—Apóyese en mi brazo, y vamos a dar un paseo.

Y galantemente ofreció su brazo a la hermosa.

—¿Dónde vamos?—preguntó ésta.

—A la Comisaría—respondió el agente.

Y temblando aún, Clara Chaumé confesó al comisario su verdadero nombre y su delito, ingiriendo inmediatamente en la cárcel.

Caso de bigamia.
PARIS. El juzgado de Angers ha dictado auto de procesamiento y de prisión contra una mujer, de treinta y ocho años, llamada María Josefa E., y acusada del delito de bigamia.

Se estableció en Angers, se enamoró nuevamente de otro hombre y se casó con él a principios de abril último.

Pero, teniendo recelos de que la justicia la perseguía, a los dos meses abandonó al segundo marido como había abandonado al primero.

La Policía sigue su pista, y confía en que pronto habrá caído Josefa en sus manos.

Inmediatamente será careada con sus dos maridos, pues tiene ahora que responder, como es natural, no sólo del delito antiguo, sino del de bigamia.

El proceso ha despertado vivo interés.

Habla el defensor de Crippen.
LONDRES. El abogado Mr. Arthur Newton, defensor del doctor Crippen, ha hecho declaraciones sensacionales.

Según él, no hay más que dos cargos graves contra su defendido, la huida de éste y la circunstancia de haber empleado miss Le Neve un disfraz para acompañarle en su fuga.

Esto lo explica Mr. Newton porque Crippen, viéndose vigilado y perseguido, quiso recobrar su tranquilidad y hallarse definitivamente libre.

Respecto de las substancias compradas en la botica, no oculta el doctor Crippen haberlas adquirido, ni nada tiene de extraño que las adquiriera, pues frecuentemente las necesitaba para su laboratorio.

Finalmente, y esta es la declaración más sensacional, Mr. Newton afirma que los restos encontrados en la cueva no eran los de la bella Elmore.

Basta, para probarlo, recordar que ésta tenía una cicatriz en el vientre, y en los restos hallados no apareció semejante cicatriz.

¿Qué cadáver era, pues, el que se encontró en la cueva de la casa de Hildrop Crescent?

En su día se sabrá—afirma Mr. Newton—, y entonces quedará la inculpabilidad de Crippen completamente demostrada.

La bella Elmore vive, está buena y sana, y esta prueba será lo más importante del proceso.

Las declaraciones de Mr. Newton son comentadísimas, y el proceso interesa ahora más que antes todavía, porque la gente está muy intrigada en saber de una vez qué cadáver era el encontrado en la cueva, qué relación podía tener Mr. Crippen en el asunto y si realmente vive la bella Elmore.

NOTICIAS DE LA INDOCHINA

¿Ha muerto De-Tham, el temible pirata?

Se comienza a creerlo.
PARIS. El gobernador general de la Indochina cablegrafa al ministro de las Colonias que parece casi cierta la noticia de haber fallecido, en el retiro desconocido donde se refugiara, el famoso pirata De-Tham.

De-Tham ha luchado durante años contra los franceses, y en diversas ocasiones les ha causado sangrientas derrotas.

Es incalculable el número de personas que han sido presas por él.

Cuando se sabía que un europeo ó un anamita rico habían caído en poder de De-Tham, se avisaba a los parientes del mismo y éstos se apresuraban a negociar su rescate.

Con este sistema, De-Tham reunía sumas considerables, que empleaba en la adquisición de armas modernas.

Infinidad de veces fué batido, pero siempre escapó con vida.

Cuando vela que operaban contra él fuerzas numerosas, disolvía su banda y se ocultaba en las selvas inextricables de las regiones más salvajes de la Indochina.

Y al cabo de algunos meses, cuando nadie se acordaba de él, reunía a sus parciales y reanudaba nuevamente la guerra de guerrillas.

Ultimamente, el gobernador general de la Indochina, Klobukowski, se propuso acabar con el viejo pirata.

Este había cometido numerosos desmanes, no sólo en tierra, sino en los ríos, que surcaban sus canoas armadas, apresando barcos de comercio.

Envió al Yen-Thé numerosas tropas francesas y anamitas, y la persecución fué tan encarnizada, que en breve De-Tham quedó sin gente.

Su mujer favorita cayó prisionera y sus más ardientes partidarios le abandonaron.

Huyó a las selvas y fué imposible dar con su retiro.

En vista de ello, las tropas se retiraron del Yen-Thé.

Esperábase que, siguiendo su costumbre, De-Tham saldría nuevamente a campaña.

Pero no lo ha hecho, y en esto se fundan los que creen que el temible pirata ha muerto hace poco.

Dícese en el Yen-Thé que De-Tham, sintiéndose morir, llamó a varios de sus fieles amigos y rogóles le llevasen a una aldea anamita.

Y que en ésta lanzó el último suspiro, dejando dispuesto se le enterrara secretamente, para que su cadáver no cayera en manos de los franceses.

Klobukowski cree que ha sucedido así.

Relaciones Internacionales

Pichón y Moret.
PARIS. El ministro de Negocios Extranjeros ha visitado al Sr. Moret, celebrando con el distinguido político español una extensa conferencia.

DESPUES DE COPENHAGUE

Los socialistas tchecos siguen siendo patriotas

Una entrevista.
PRAGA. Ha regresado de Copenhague el doctor Nemece, jefe del partido socialista tcheco.

El doctor Nemece no ha logrado en Copenhague que se reconozca el derecho de su partido a manumitirse de la dirección socialista de Viena.

Los delegados socialistas, reunidos en la capital dinamarquesa con ocasión del Congreso internacional, fallaron que en cada nación políticamente sometida a un solo régimen no debe haber más que un partido socialista democrático.

Pero Nemece y sus amigos los delegados tchecos se han negado a acatar este fallo, entendiéndose que la organización del Imperio austriaco es ficticia y que está condenada a desaparecer en plazo breve.

Un periodista ha celebrado una entrevista con el doctor Nemece, y le ha preguntado en ella qué razones invoca para mantenerse en su actitud.

He aquí la contestación de Nemece: «Durante muchos años he reconocido como jefe mío al doctor Victor Adler, el habilísimo jefe del partido socialista austriaco.

Pero he tenido que obedecer a mis amigos, deseosos de afirmar la personalidad tcheca al lado de la alemana.

Los sindicalistas y socialistas alemanes de Bohemia han formado Federaciones en que sólo entran los hombres de su raza.

Y nosotros los tchecos hemos tenido que imitarlos.

No es que deseemos inspirarnos en un nacionalismo intransigente.

Es que somos una nación oprimida desde hace tres siglos.

Se nos ha privado de todo, hasta del idioma. Y desde hace algunas décadas, los tchecos venimos trabajando por manumitirnos, como nación, de la tiranía vienesa.

Y como nosotros, socialistas, vamos a decir a nuestros aldeanos y obreros que todos sus esfuerzos en pro del resurgimiento del espíritu nacional son inútiles y estúpidos?

Somos fervientes internacionalistas; pero la Internacional garantiza precisamente el desarrollo de todas las nacionalidades, no sólo dominantes, sino también oprimidas.

Y es como nacionalistas como pedimos se permita el libre desenvolvimiento de la nacionalidad tcheca.

En Bohemia, formamos el partido autónomo tcheco, que está federado con el partido socialista vienes y con el austro-polaco.

Queremos que esta organización federalista sea aplicada también a los Sindicatos obreros que nos siguen.

Y resulta que el sindicalismo del Imperio austrohúngaro está centralizado en Viena a la hora actual.

Esta centralización no respeta lo suficiente nuestra nacional autonomía.

Y no podemos decir a nuestros obreros: «Políticamente, nacionalmente, queremos ser iguales a los austriacos y alemanes; pero sindicalmente, debemos acatar las órdenes de Viena.

Sin embargo, no estamos de acuerdo con los Jóvenes Tchecos.

Estos, reaccionarios al fin y al cabo, quieren sustituir la oligarquía alemana actual con la oligarquía tcheca.

En cambio, nosotros queremos la libertad absoluta y plena para todos los habitantes de Bohemia, sean tchecos ó alemanes, el derecho de todos a hablar la lengua materna, a aprenderla en las escuelas y a emplearla en los actos de la vida pública.

Creo firmemente que la nación bohemia no ha perecido.

Si no recobra su independencia, gozará a lo menos de una amplísima autonomía, del *self government*.

Una nación como la tcheca, que tiene un pasado glorioso y que, no obstante siglos enteros de opresión, conserva una vitalidad tan grande, que ha sido imposible privarla de su lengua y de su espíritu patriótico, no puede seguir siendo esclava de otra nacionalidad mucho tiempo todavía.

Esta extraordinaria vitalidad de nuestro pueblo es la que nos obliga a pelear, antes que nada, por nuestras reivindicaciones nacionales.

Socialistas, pero antes que nada, federales, sabemos imponer al Gobierno de Viena la autonomía y la libertad de todas las nacionalidades que constituyen el Imperio, nacionalidades que deseamos ver federadas entre sí, sobre la base de la libertad de cada una de ellas.»

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Taft no reincidirá.
NUEVA YORK. Dicen los periódicos que el Sr. Taft está decidido a no presentar de nuevo su candidatura a la presidencia de la República.

Viaje de Fallières.
RAMBOUILLET. M. Fallières salió esta mañana a las nueve y treinta para Saint Nazaire y Burdeos.

Le acompañan el Presidente del Consejo y el ministro de Marina.

Fallières en Saint Nazaire.
SAINT NAZAIRE. A las cinco menos veinte de la tarde llegaron al Presidente de

la República y los ministros que le acompañan.

El Sr. Fallières visitó los astilleros, examinando las obras de los tres acorazados que se hallan en construcción. El más adelantado es el *Condorcet*.

En los docks revisó la flotilla de submarinos.

Los obreros ovacionaron al jefe del Estado.

EL TRONO DE PORTUGAL

DON MANUEL Y DON MIGUEL

LONDRES. Noticias de Lisboa vuelven a dar como probable la abdicación del Rey Manuel, por no considerarse con fuerzas para hacer frente al estado de agitación que se siente en todo el reino lusitano.

Los que divulgan estos rumores añaden que se hacen gestiones cerca del pretendiente D. Miguel de Braganza, actualmente en Austria, para que regrese a Portugal, con objeto de que sirva de consejero al joven Monarca, poniendo al servicio de éste su talento y experiencia.

Si durante algún tiempo no consiguiera D. Manuel devolver la tranquilidad al pueblo, abdicaría la corona en D. Miguel de Braganza.

Don Miguel tiene derecho a ser Rey de Portugal en el caso de que murieran ó renunciaran el actual Monarca y el duque de Oporto.

Cuando la tragedia de Lisboa, que privó de la vida al Rey D. Carlos y a su hijo mayor D. Luís Felipe, solicitó D. Miguel de Braganza que se le permitiera regresar a Portugal, con la condición de que renunciara a su calidad de pretendiente, y se le reconociera como sucesor a la Corona.

El Gobierno se opuso a acceder a esta pretensión.

Ahora suponen los que estos rumores divulgan que la actitud del Gobierno portugués puede haber variado, y que se le otorgará a D. Miguel el permiso que antes se le negó.

Algunos periódicos que hasta hoy eran antimiguelistas no se recatan ya para elogiar a D. Miguel, y esto da pábulo a la información antedicha.

Sin embargo, las gentes sensatas creen que todo ello no pasa de ser una fantasía sin fundamento, y que D. Manuel de Portugal, ni está dispuesto a abdicar el Trono, ni cree necesitar los consejos de nadie para conseguir la pacificación, la prosperidad y el engrandecimiento de su país.

GUERRA Y MARINA

Después de las maniobras suizas.
BERNA. Dicen de Pöwenty que el coronel Will, director técnico de las maniobras suizas, ha hecho la crítica de ellas delante del Estado Mayor y de los jefes y oficiales extranjeros.

Ha dicho que el bando rojo, formado por la quinta división del segundo Cuerpo de Ejército, es el que ha triunfado.

Dicho bando representaba el Ejército de invasión.

Ha vencido gracias a la movilidad de su Caballería y a la rapidez y precisión en los movimientos de su Infantería.

Logró, tras hábiles maniobras, forzar las posiciones del Ejército de la defensa, paralizando la acción de su Artillería en varios puntos.

El coronel Will elogió vivamente el mérito que demostraron poseer las tropas de ambos partidos.

Sin embargo, dijo que las maniobras habían puesto de manifiesto diversas imperfecciones que deberían ser corregidas.

Está fuera de duda que en vista de la victoria del Ejército de invasión, será estudiado el problema de la fortificación de los desfiladeros del Jura.

Y muy pronto, éstos serán artillados formidablemente.

Cuando el coronel Will terminó su crítica, dió orden de que la dislocación comenzase.

Y numerosos trenes especiales transportaron las divisiones a los puntos donde se concentraron para comenzar las maniobras.

Los agregados militares extranjeros han elogiado grandemente la organización del Ejército suizo.

Este se encuentra dividido en cuatro Cuerpos de Ejército.

Cada uno de éstos es mandado por un coronel.

El grado de general no existe en tiempo de paz. En tiempo de guerra, la Asamblea federal, reunida en Berna, elige por votación al que ha de encargarse del mando supremo.

Un Cuerpo de Ejército suizo tiene dos divisiones.

Cada división consta de dos brigadas de 4000 hombres.

Y cada regimiento tiene tres batallones de 850 hombres.

Además hay por cada división una brigada de Caballería de dos regimientos con tres escuadrones y una compañía de ametralladoras.

Igualmente, cada división tiene afectas a su cuartel general ocho baterías de campaña y diversos destacamentos de Ingenieros, Administración y Sanidad Militar.

El efectivo total del Ejército, contando las tropas de primera fila y la landwehr, asciende a 236.000 hombres.

Además, queda luego la reserva territorial (*landsturm*), con 218.000 hombres.

El presupuesto militar de la Confederación

Helvética ha sido aumentado recientemente, y asciende a 40 millones de francos.

En opinión de cuantos han asistido a las maniobras, el Ejército suizo puede competir con los de Alemania, Francia, Austria é Italia.

Y caso de una invasión, sería casi invencible tras las barreras de las montañas suizas.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultaría imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

El teatro en el extranjero

BUENOS AIRES.—Obras representadas últimamente:

Buenos Aires.—«La canción del naufrago», «Campanones», «El anillo de hierro», «Bohemios», «La Mascota», «La princesa de los dólares», «Inés de Castro», «La canción del naufrago».

En este teatro ha celebrado su beneficio la notable y hermosa tiple Luisa Vela, que en compañía del barítono Sagl-Barba, ha hecho una brillantísima campaña.

Esta compañía se propone ir a La Plata, Brasil, Nueva York, Méjico, Habana, Puerto Rico, etc., hasta actuar en todas las Repúblicas centroamericanas.

Es una «tournee» maravillosa que honra el nombre de la patria.

Más tarde vendrán a Madrid con el fin de inaugurar el nuevo teatro de la Zarzuela.

Nacional.—Ha celebrado su beneficio el notable actor Pepe Viñas. Se representaron en este teatro «La carne flaca», «Los inquilinos», «El bateo», «Los chicos de la escuela», «Frutas y verduras», «La mala pata», «El cuarto de mi vecina», «La tempranica», «Artista en crímenes», «Sangre moza», «Las estrellas», «El grumete», «La revoltosa», «Los tres gorriónes».

Avenida.—«El terrible Pérez», «La viejecita», «El poeta de la vida», «Congreso feminista», «El trébol», «La moza de mulas», «El dúo de la Africana», «Fotografías animadas», «Los sobrinos del capitán Grant», «Cinematógrafo nacional», «La vida que vuelve», «Las sorpresas del automóvil».

Ha celebrado su beneficio el maestro director Arturo Isaura.

Moderno.—Después de una brillante temporada por la República del Uruguay ha dado un corto número de funciones la compañía García Ortega.

Mayo.—«El ilustre Recóchez», «El país de las hadas», «El poeta de la vida», «El turno de los partidos», «La revoltosa», «La costa azul», «El sombrero de plumas».

Victoria.—«La princesa de los dólares», «Los sobrinos del capitán Grant», «La vida alegre».

En esta obra ha obtenido un éxito envidiable la hermosa y elegante tiple María Luisa Lalab.

Scala.—En este teatro son ovacionados los artistas españoles Sánchez-Díaz, admirables bailarines.

La Prensa hace grandes elogios de estos artistas.

«El Diario Español», hablando de estos artistas, dice, entre otras cosas:

«A la perfección con que ejecutan los bailes que presentan hay que agregar la encantadora belleza de la señorita Sánchez y la corrección, soltura y gracia de ambos bailarines.»

Las ovaciones que se tributan a estos nuestros compatriotas, por su magistral ejecución, son los motivos que nos impulsan a publicar, con estas líneas, su retrato.»

MONTEVIDEO. Con *La gaita blanca* y *La moza de mulas* celebró la hermosa artista Carmen Sobejano su beneficio en el Politeama, que fué un éxito colosal.

Nuestra compatriota fué ovacionada, recibiendo muchos regalos de valor de sus compañeros y admiradores.

La Prensa le dedica calurosos elogios.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Oficinas... | Admón. y Caja: Arrenal, 1, y Puerta del Sol, 5.
Redacción y talleres: Vozes, 5 y 7.

SUSCRIPCIONES

	Mez.	Trim.	Sem.	Ano.
Madrid.....	1,50	4,50	9,00	18,00
Provs. y Portugal..		5,00	10,00	20,00
Unión Postal.....		8,00	18,00	36,00
América y Océania		15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa ó Giro Multa, sobres monederos, letras ó cheques; y a nombre del señor Administrador de este periódico.

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA, a Arrenal, núm. 1. LA DE REDACCION, a Factor, núm. 7. No se admiten sellos de Correos.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las tarjetas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

LAS HUELGAS

En Sabadell.
BARCELONA. (Viernes, noche.) Las últimas noticias recibidas de Sabadell confirman que se agrava el conflicto obrero. Los patronos muestran dispuestos a declarar el lock-out a los obreros. En previsión de posibles desórdenes se han concentrado en Sabadell fuerzas de la Guardia Civil.

La huelga se extiende.
BARCELONA. (Viernes, noche.) La huelga se extiende. A última hora se han sumado a los huelguistas los obreros de varios talleres de industrias relacionadas con las artes metalúrgicas, que se han visto obligados a suspender los trabajos. Una Comisión de patronos ha visitado al gobernador civil para protestar de este hecho. El Sr. Muñoz celebra frecuentes conferencias con obreros y patronos, en busca de la solución del conflicto.

Otra huelga.
Una Comisión de los empleados del tranvía eléctrico de Sarriá ha comunicado oficialmente su propósito de declararse en huelga dentro del plazo legal, si la Compañía no separa del servicio a un inspector nuevo.

Huelga parcial, solucionada.
Los obreros tejedores de la fábrica de Puigmarí reanudarán mañana el trabajo. La huelga fue debida a una mala inteligencia de los interesados.

Fuerzas a Barcelona.
TORTOSA. (Viernes, noche.) En el expreso han pasado fuerzas de la Guardia Civil, procedentes de Murcia, con dirección a Barcelona.

Situación difícil.
BARCELONA. (Viernes, noche.) El secretario de este Gobierno Civil ha regresado de Tarrasa y Sabadell, excusándose de comunicar a los periodistas el resultado de las gestiones hechas para resolver las huelgas de dichas poblaciones.

La situación parece difícil, pues los patronos están dispuestos, antes que ceder, al cierre de las fábricas. Respecto a la huelga de esta capital, las últimas noticias son que los obreros de la Maquinista Terrestre y Marítima han acordado reanudar el lunes próximo el trabajo. También han reanudado hoy el trabajo 50 obreros de la fábrica de Gracia.

La huelga de los metalúrgicos.
BARCELONA. (Sábado, tarde.) La huelga de los metalúrgicos sigue en igual estado. Los comentarios a que da lugar la actitud de los obreros son muchos y apasionados. Los obreros nada piden en concreto, pues las bases, presentadas por ellos a los patronos lo han sido con posterioridad a la huelga.

Los patronos han publicado un escrito comparando las condiciones del trabajo en Alemania y en España, demostrando que allí la jornada es de diez o más horas; que los obreros trabajan en su mayoría a destajo, y los de jornal están sujetos a un régimen tan riguroso que hace que rinda un 30 por 100 de trabajo útil más el obrero alemán que el de España; el contrato es por horas, y así el obrero puede ser despedido con una hora de anticipación.

Otros detalles trae para demostrar que no pueden acceder a la rebaja que pretenden los metalúrgicos. Por otra parte, la imposición de los obreros, en opinión de los patronos, resulta absurda, pues todos los obreros del oficio son 15.000 y asociados sólo hay 3.000.

Todo hace que el conflicto actual se presente oscuro, así en su iniciación, como en su desarrollo y terminación. Las pérdidas que la actitud de los obreros causa a la ciudad son muchas, alcanzando especialmente a los industriales y comerciantes.

Los elementos de orden se preguntan cuándo acabará este estado anormal de cosas. Hoy irán a las fábricas y talleres Comisiones de huelguistas encargadas de recoger fondos, llevando todas ellas documentos acreditativos.

La de Sabadell.
El secretario del Gobierno ha ido de nuevo a Sabadell con motivo del conflicto obrero allí existente.

Al ver la amenaza de los patronos de declarar el lock-out, han contestado los obreros que ellos a su vez declararían el boycott a todas las procedencias de Sabadell.

No obstante esto, el secretario del Gobierno ha logrado que unos y otros sometieran la cuestión a un arbitraje, designando tres representantes cada uno.

La dificultad está en la designación de personas, pues los obreros se niegan a que uno de los representantes sea el alcalde, por estimarle parcial.

TOROS EN PROVINCIAS

En Piedrabuena.
PIEDRABUENA. (Viernes, noche.) Los toros de Valdelagrana lidiados esta tarde han sido grandes y bravos.

Conejito III estuvo bien en su primero y superior en el segundo, alcanzando una ovación y la oreja.

Marchenero estuvo superior, recibiendo una ovación en el último al cambiar un gran par de banderillas cortas.

En Jerez.
JEREZ DE LA FRONTERA. (Sábado, mañana.) Se han lidiado toros de la ganadería de Lozano.

Cinco fueron foguados y uno retirado al corral. En general, todos resultaron mansos, siendo por esto imposible una lidia buena para lucirse los diestros.

Angelillo estuvo bien en sus dos toros. Mojino tuvo una tarde desgraciada. Zapaterito regular en uno y bien en otro. Eusebio Fuentes sólo mató uno, por ser retirado el otro al corral y no haber sobrero, quedando en ese superior.

En Morón.
MORON. (Sábado, tarde.) En la segunda corrida se han lidiado toros de Bueno, que mataron siete caballos.

El tercero fué foguado. Moreno de Alcalá ha estado, como siempre, muy valiente.

En el primero hizo una faena de muleta, metido entre los pitones, para dar una superior estocada, que le valió ovación y vuelta al ruedo.

En el otro, después de una faena inteligente, pinchó en buen sitio y dió media lagartera.

Muchas palmas. Dió el cambio de rodillas en el segundo toro. Gaona hizo en su primero una faena buena, dando un excelente pinchazo y una buena estocada.

Muchas palmas. En el otro, después de una faena concienzuda, dió dos pinchazos y una estocada.

Inauguración de una plaza.
PALMA DE MALLORCA. (Sábado, mañana.) El domingo se verificará en la ciudad de Inca la inauguración de la Plaza de Toros.

Se lidiarán toros de Moreno Santamaría, que serán estoqueados por Regaterín, Cocheiro de Bilbao y Mazzantinito.

DESDE SAN SEBASTIAN

El Rey en San Sebastián.
SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) En el subexpreso llegó S. M. el Rey, acompañado del general Ríos, el conde de San Román y el doctor Alabern.

En la estación esperaban a S. M. la Reina doña María Cristina y la Reina Victoria, y los señores conde de Romanones, Prieto, Polo de Bernabé, las autoridades, el personal palatino, una Comisión de la Sociedad Hípica y distinguidas personalidades.

Cambiados los saludos de rigor, los Reyes salieron al patio exterior y montaron en un automóvil, siguiéndoles en otro la Reina doña María Cristina y la marquesa de Navarrés.

La Reina Victoria dió después su acostumbrado paseo, deteniéndose en la plaza, donde jugaban los Principitos.

El Rey permaneció en Miramar y, al medio día, recibió al doctor Baudela, médico de la Embajada española en París, al Sr. Castro Casaleix y cuatro turistas yanquis, admiradores de S. M., que han venido a España expresamente para conocerle.

La Corte ha fijado para el 1.º de octubre la fecha del regreso a Madrid.

El embajador de Rusia.—Otras noticias.
SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) El Sr. García Prieto recibió al embajador de Rusia y al cónsul de la Argentina.

Este iba acompañado del redactor jefe de La Prensa, D. Adolfo Dávila.

También recibió el Sr. García Prieto a cuatro señores yanquis, que deseaban ver al Rey, de quien dicen son admiradores.

Al medio día subió a Palacio; pero no despatchó con S. M.

Cuando bajó nos dijo que el Sr. Canalejas le había comunicado las noticias que tenía de los conflictos obreros de Bilbao, Barcelona, Santander y Langreo.

Dijo que el Rey le había enseñado dos magníficas plantas de maíz que ha traído de la Casa de Campo, y que ha puesto en su despacho para demostrar el resultado de sus experiencias agrícolas.

Romanones en Eibar.
SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) El conde de Romanones llegó a las cinco y cuarto de la tarde, a Eibar, en automóvil.

Visitó las fábricas de armas de Orbea y Compañía y Víctor Sarasqueta, haciendo elogios de ellas.

El beneficio se dedicará a la construcción del Sanatorio de tuberculosos. Parece que hay interés en inaugurarlo aquí en 1913, al celebrar el segundo Congreso antituberculoso.

Concurso hípico.
El domingo se correrá la «Gran prueba civil internacional», disputándose premios por valor de 10.000 pesetas.

Despierta esta prueba gran interés.

La Familia Real.
SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El Rey salió, a las once y media de la mañana, en automóvil, acompañado por el conde de San Román, en dirección a Biarritz, donde había sido invitado a almorzar por el Gran Duque Boris.

Las Reinas dieron su acostumbrado paseo, acompañadas por sus respectivas damas, yendo luego a la playa, donde jugaban los Infantes.

Audiencias.
Las Reinas recibieron al medio día, entre otras personas, al ministro de Estado y a su señora; a los duques de Lécera, al marqués de Castellflorit, señores de Polo de Bernabé, marqueses de Prat de Nantouillet, marques de Valtierra, viuda de Gaytán de Ayala, señora de Satriestegui, por el Roper de Santa Victoria, y señores de Logendio y familia.

El ministro de Estado.
El Sr. García Prieto celebró esta mañana breves entrevistas con los encargados de Negocios de Chile y Francia.

Recibió la visita del senador D. Cándido Lara, que fué a despedirse, pues mañana marchará a Madrid, y la del senador catalán Sr. Fergal.

Después el Sr. García Prieto salió a recibir a su cuñado D. Eugenio Montero Villegas, que vino en el primer expreso.

A medio día subió a Palacio con su señora, y al regresar nos dijo: «He subido acompañando a mi señora, a quien la Reina concedió una audiencia antes de regresar a Madrid.

Nada llevó al despacho, porque el Rey me avisó que iba a almorzar en Biarritz con el Gran Duque Boris, y si tenía algo urgente que subiera esta tarde, a las siete y media, a despachar; pero como nada de urgencia ha llegado, no pienso subir hasta mañana.

He conferenciado telefónicamente con el Presidente del Consejo de Ministros, quien me ha manifestado que el Sr. Merino sigue enfermo; que en Bilbao trabajan algunos obreros menos que el día anterior, y esta mañana hubo un conato de coacción, pretendiendo impedir se trabajara en una mina, pero impidieron los mineros que los huelguistas se salieran con la suya, y que en Barcelona y Santander no ha variado la situación.

He leído las declaraciones del Mokri en Le Temps, que aquí tengo. Por cierto que he observado que en la traducción que publican los periódicos españoles se omite la palabra todavía, pues como ustedes verán, en Le Temps se dice por el Mokri «no estamos todavía de acuerdo con el Gobierno español.» Terminó diciendo que había pedido confirmación de estas declaraciones a Tánger.

INTENTO DE EVASION

CORUNA. (Sábado, madrugada.) En la cárcel de esta ciudad se ha descubierto un intento de fuga de presos en el departamento llamado Caridad.

Los barrotes de la reja de una ventana que da al mar aparecieron serrados, con objeto de realizar por aquella la escapatoria.

Sin duda estaban en combinación con los tripulantes de algunas embarcaciones para que, a hora convenida, éstas se acercasen a la ventana y recogieran a los comprometidos en la fuga.

Anteanoche, los empleados hicieron la requisita acostumbrada, pero nada notaron que pudiera llamarles la atención.

En dicho departamento hay seis presos, a quienes el fiscal pide la pena de muerte, y otros condenados a diversas penas.

Sólo se ha declarado autor del intento de evasión uno llamado Hipólito Trisor García que mató a tiros a su amante, una mujer casada; los demás presos han negado tener participación en el delito.

Los presos a quienes se les supone complicados han sido encerrados en celdas de castigo.

Hipólito ha declarado que las sierras con las que serró los barrotes se las facilitaron unos amigos, encargándole que después de utilizarlas las arrojarase al retrete.

A la cárcel han acudido el juez y el presidente de la Audiencia.

La opinión protesta del escandaloso abandono en que se encuentra la cárcel, sin director y casi sin personal de vigilancia.

El edificio es una verdadera mazmorra, un padrón de ignominia para Galicia. Así lo han reconocido los Sres. Azcárate, Sallillas, Millán Astray y cuantos le han visitado.

ANDALUCÍA

Trenes detenidos.
MALAGA. (Viernes, noche.) En el túnel número 6, entre las estaciones de Gobantes y El Chorro, ha ocurrido un movimiento de tierras, dejando la vía obstruida en una buena extensión.

Con este motivo se hallan detenidos el tren correo de Madrid y el expreso de Málaga. Se trabaja activamente para dejar expedita la vía y se espera que lo estará ya esta madrugada.

Substitución de los Consumos.
La Junta municipal de asociados ha acordado, en principio, en su sesión de hoy, la substitución de los Consumos desde el año próximo.

Se ha facultado al alcalde y a la Comisión de concejales para que reúnan a los gremios a fin de procurar, conciertos gremiales que garanticen el pago puntual del cupo del Estado.

El día 24 celebrará una nueva sesión la Junta de asociados para conocer la labor realizada con los gremios a fin de tomar el acuerdo definitivo.

Se confía en que los gremios se concertarán y en este caso se recaudará el resto de la cantidad por reparto vecinal.

Salida del almirante.
CADIZ. (Sábado, madrugada.) En el expreso ha marchado a Madrid el almirante Viniegra, acompañado de su señora.

En la estación le han despedido los generales Arellano, Camargo, Moragas y Madariaga, el gobernador militar y el capitán del puerto.

Al pasar por San Fernando el tren, una compañía le tributó los honores correspondientes, siendo también saludado por varios generales, jefes y oficiales de la Armada.

Medidas sanitarias.
Han marchado al Puerto de Santa María el inspector de Sanidad, Sr. Lavín, y el jefe de Obras públicas que, con una Comisión de aquel Ayuntamiento acordarán los medios de llevar a la práctica las medidas propuestas por el Sr. Lavín, para evitar la contaminación de las aguas que se beben en Cádiz.

Esta medida evitará muchas enfermedades y algunos fallecimientos.

La opinión está agradecidísima a la ciencia y a la tenacidad del Sr. Lavín, que unida a la buena voluntad de los representantes del Puerto de Santa María permite llevar a cabo una mejora que se imponía hace muchos años.

Muerte de un periodista.
JAEN. (Sábado, tarde.) Ha fallecido don José del Nido, gerente del periódico La Lealtad.

Su muerte ha producido general sentimiento.

ARAGÓN
Visita al Ayuntamiento.
ZARAGOZA. (Viernes, noche.) El capitán general, Sr. Huertas, ha visitado oficialmente al Ayuntamiento. Le recibió en el pórtico de la Lonja una Comisión de concejales.

Después de los saludos propios del caso, se dirigieron al salón de sesiones.

El capitán general pronunció frases de gran afecto para la ciudad, prometiendo su apoyo para la prosperidad de la misma.

Contestóle el Sr. Marraco, como alcalde accidental, congratulándose, en un sentido y breve discurso, de la buena armonía que existe entre la primera autoridad militar y el Ayuntamiento.

Un acuerdo.
Después se acordó que una Comisión de concejales asista en representación de este Municipio a la inauguración del Centro Aragonés de Barcelona.

BALEARES
Periodista inglés.
PALMA DE MALLORCA. (Sábado, madrugada.) Ha llegado el periodista y diputado D. Salvador Canals, acompañado del notable periodista inglés doctor Dillon, profesor de Lenguas orientales de la Universidad de San Petersburgo y redactor de The Daily Telegraph.

El Sr. Canals ha venido a visitar al señor Maura, y el doctor Dillon para celebrar con el expresidente del Consejo una conferencia sobre la política española.

Propónese el doctor Dillon publicar un artículo sobre la actual situación política de nuestra nación, y al efecto está visitando a los jefes de los principales grupos políticos españoles.

Recientemente estuvo el doctor Dillon en Madrid, y allí celebró una conferencia con el Presidente del Consejo de Ministros.

El Sr. Maura le recibirá hoy mismo. Después de esta entrevista, el periodista inglés se propone marchar a Barcelona y Lisboa, con objeto de entrevistarse al Presidente del Consejo de Ministros lusitano y al señor Joao Franco.

Ayer almorzó el doctor Dillon con el señor Rovira, secretario del Sr. Maura.

CATALUÑA
Barcelona. (Viernes, noche.) De Sabadell comunican que, al anochecer, ha le-

gado el diputado socialista Sr. Iglesias. Un grupo de correligionarios que le esperaba en la estación le vitoreó y acompañó a la fonda donde se hospedaba.

Pablo Iglesias dirigió la palabra a sus compañeros desde uno de los balcones del edificio.

Poco después marchó al Centro Federal, donde dará su anunciada conferencia.

Aplastado por una vagoneta.
TORTOSA. (Viernes, noche.) En las obras del canal de la izquierda del Ebro (partido de San Lázaro), un obrero apodado Chicotó ha muerto aplastado contra un árbol por una vagoneta.

Propaganda socialista.
TORTOSA. (Viernes, noche.) El leader socialista Pablo Iglesias asistirá al mitin que el jueves ó sábado de la semana próxima se celebrará en el teatro del Baleario, y el domingo al que preparan en Amposta los republicanos.

Mitín socialista en Sabadell.
BARCELONA. (Sábado, tarde.) Comunican de Sabadell que al mitin organizado por Pablo Iglesias asistieron dos mil personas.

El jefe del partido socialista hizo un discurso de tonos bastante fuertes.

Dijo que el partido socialista es democrático, no tiene jefes y todos los correligionarios son iguales, y que él no tiene más que una pequeña influencia en la organización.

Afirmó que los ciudadanos se dividen en dos castas: explotados y explotadores.

GALICIA
El Inspector de Infantería de Marina.
FERROL. (Viernes, noche.) Los jefes y oficiales del regimiento de Infantería de Marina han obsequiado con un lunch al inspector general de dicha Arma D. Manuel del Valle, que vino de Madrid a inspeccionar las fuerzas.

Se pronunciaron discursos entusiastas, brindándose por el Rey y por los Ejércitos de mar y tierra.

El acto se verificó en la biblioteca del cuartel, adornada con trofeos y flores.

El martes saldrá el general del Valle para Cádiz.

VALENCIA
Esperando a un ministro.
ALICANTE. (Sábado, noche.) El presidente de la Sociedad Canal de la Huerta afirma que el día 9 de octubre vendrá el ministro de Fomento a inaugurar el riego.

Los labradores se muestran contentísimos por la próxima llegada de las aguas del Zarcero a San Juan de Muchamiel y otros pueblos.

Los huertanos preparan grandes festejos. La primera finca que se regará será la de Llavería, de este término, en donde vivió hasta su muerte el fundador de la Sociedad del Canal, D. Francisco Alberola Romero.

El solo aportó al capital social un millón de pesetas.

Buscando una solución.
VALENCIA. (Viernes, noche.) Presididos por el gobernador civil, se han reunido los patronos de los barcos y vaporitos del bou, logrando una tregua en las dimensiones entre ambos, hasta que el gobernador busque una solución al conflicto.

Comisión a Madrid.
El lunes marchará a Madrid una Comisión nutridísima, presidida por el alcalde, compuesta de concejales de todos los partidos y representantes de las fuerzas vivas, para oponerse a la cesión de la dehesa de la Albufera a una Sociedad particular.

Cumplimentando al arzobispo.
El arzobispo está siendo muy visitado; entre las personalidades que últimamente le han visitado, figura el general Azcárraga y el contraalmirante Sr. Puente.

El «Río de la Plata».
El crucero Río de la Plata ha zarpado para Cartagena y Cádiz.

La cesión de la Albufera.
VALENCIA. (Viernes, noche.) El Ayuntamiento ha acordado saiga una Comisión de concejales de todos los partidos para oponerse a la cesión de la Albufera, hecha a una Empresa particular.

Visitas.
El general Azcárraga y el arzobispo señor Guisasa han estado a bordo del Carlos V para cumplimentar al contraalmirante Sr. Lapuente.

Para ultimar detalles.
El marqués del Turia ha salido en el correo para Madrid con objeto de ultimar con el Gobierno los detalles del viaje de los Reyes a esta capital.

VASCONGADAS
Banquete y reparto de premios.
BILBAO. (Viernes, noche.) En el Sporting Club se ha verificado el banquete en honor de los balandristas forasteros.

Presidieron la fiesta el comandante de Marina y la señora del presidente del Sporting. Seguidamente se celebró el reparto de premios entre los balandristas triunfadores en las regatas.

Regata infantil.
Esta tarde se ha efectuado una regata infantil para balandros modelos, que ha resultado muy animada.

La Copa del Rey.
Resta tan sólo correr la prueba definitiva para la Copa del Rey, entre los balandristas de los sonderklassen Cerilla y Mi suegra, de la matrícula de Bilbao, que ganaron, respectivamente, las pruebas primera y segunda. La fecha no se ha fijado todavía.

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)

17 de septiembre de 1860.

Los señores duques de Montpensier continuarán en el Real Sitio de la Isabela, adonde han ido, como se sabe, a tomar baños. Han sido visitados por los gobernadores civil y militar de la provincia y por varias personas notables.

Ha llegado a esta corte, acompañada de sus hijos, la señora viuda del digno y apreciado general Mac Crohon.

Sus numerosos amigos la demostraron cuán sincero era el aprecio que profesaban a su malogrado esposo.

Por parte telegráfica recibido en esta corte se sabe que el sábado se presentaron inesperadamente en el puerto de Mahón los Emperadores franceses; preguntaron si estaba allí S. M. la Reina ó cuándo llegaría, y a las once de la mañana se hicieron al mar, dejando una carta para que se entregara a S. M. a su llegada.

Por otros partes telegráficos recibidos, según nuestros informes por el Gobierno, se sabe que SS. MM. la Reina y el Rey y su real familia se embarcaron el 15 á las tres de la tarde en el puerto de Palma, para Mahón.

Aunque la epidemia cólica no presenta caracteres alarmantes en Córdoba, siendo muy limitado el número de casos, se han dictado disposiciones para la pronta y eficaz asistencia de los pobres, y se van á establecer dos hospitales provisionales en los barrios donde son más frecuentes las invasiones.

Dice *La Iberia* hablando de la ejecución de *La hija del regimiento*:

«Si el Sr. Oudrid no se incomodara, le diríamos que no le hemos encontrado, como director de orquesta, todo lo feliz que hubiéramos deseado. No es que haya dirigido mal, ni mucho menos; pero hemos creído notar que en algunas piezas ha cambiado los tiempos; sirva de ejemplo la bella *tiroleña* con que principia el acto tercero. Aquel movimiento tan lento la desnaturaliza, quitándole la vida y la expresión, que constituye el verdadero encanto de la música. No es esta la primera vez que hemos observado este defecto en el Sr. Oudrid; por eso se lo advertimos.»

PROGRAMA PARLAMENTARIO

Debates y proyectos

El Liberal asegura que el programa acordado por el Sr. Canalejas para las sesiones próximas en el Congreso y en el Senado es el siguiente:

EL CONGRESO

Desea el jefe del Gobierno dedicar las sesiones de la primera semana á un debate político que abarque cuantos asuntos quieran las oposiciones.

Terminado el debate, se entrará en la normalidad reglamentaria, dedicando las dos primeras horas de la sesión á ruegos, preguntas é interrelaciones, y las cuatro restantes á presupuestos.

Creo el Sr. Canalejas que de este modo el debate irá mejor y adquirirá mayor importancia é intensidad que dedicándole dos horas diarias.

Claro es que si las oposiciones prefieren esto último, el Sr. Canalejas se avendrá á ello, comenzando desde el primer momento la discusión de presupuestos, y por consiguiente, las sesiones de seis horas.

Uno de los primeros proyectos que se leerán en el Congreso será el relativo al trabajo en las minas.

La información abierta sobre dicho asunto por el ministro de la Gobernación no ha dado el resultado que se esperaba, porque hasta la fecha son muy pocos los informes recibidos.

De éstos, el más completo es el del general Marvá, el cual seguramente servirá de base para el proyecto del Gobierno.

El problema de las subsistencias, y uno de sus factores más importantes, el de los Consumos, será también asunto que desde el primer momento abordará el Gobierno en el Congreso.

Simultáneamente con estos proyectos se presentarán también otros muchos é importantes de Hacienda, Fomento, Instrucción pública y de casi todos los departamentos ministeriales.

EL SENADO

Al reanudarse las sesiones en esta Cámara, comenzará la discusión del proyecto de ley sobre el juramento, que el Gobierno cree que invertirá tres ó cuatro días en aprobarlo.

Después empezarán los debates sobre el proyecto de ley del «candado», que, según todos los anuncios, será objeto de empeñadísima discusión.

Si el Vaticano insiste en considerar que la aprobación de ese proyecto de ley es la ruptura con el Gobierno de España, dicen los elementos reaccionarios del Senado que el Sr. Canalejas sudará mucho antes de verlo legalizado por el acuerdo de la Cámara. Y esto lo dicen después de declarar que el proyecto tiene poca ó ninguna importancia.

El primer día de sesión leerá el ministro de la Guerra en el Senado su proyecto de ley de servicio militar obligatorio, que ya lo unos informes.

El Sr. Canalejas lleva este proyecto de ley primeramente al Senado, porque en dicha Cá-

mara han muerto otros dos proyectos de la misma índole, aprobados ya por el Congreso.

La experiencia ha demostrado que donde el servicio militar obligatorio se estrella es en el Senado, y de ahí que el Sr. Canalejas haya preferido comenzar por lo más difícil.

El Gobierno sabe que la próxima etapa parlamentaria será muy ruda en ambas Cámaras, y se prepara para la lucha.

La gente reaccionaria asegura que la primera batalla se la dará al Gobierno en el Senado con la llamada ley del «candado».

Carlitas é integristas anuncian que desde el primer día harán una campaña ruidísima contra el Sr. Canalejas. Darán comienzo en ambas Cámaras con la prohibición de las manifestaciones clericales de agosto en Bilbao y San Sebastián, y ya no cesará un solo día en sus ataques al Gobierno.

En cuanto á los republicanos, tratarán en las primeras sesiones del Congreso de la huelga de Bilbao, del proceso Ferrer y de la supresión de los Consumos. De este último punto afirman que harán una campaña parlamentaria en toda regla.

De todo lo expuesto resulta que las próximas sesiones de Cortes serán interesantes, movidas y borrascosas.

Buzón público

Quejas del vecindario.

El cierre de los portales.—¿No podría el alcalde regularizar la hora de cierre de los portales, haciendo que todos lo hagan á las once y no á las diez, como lo hacen muchos en este tiempo?

Poco trabajo creemos costará adoptar esta medida, con la cual no perderán los propietarios, puesto que casi todos tienen contrato fijo para el tipo de suministro de luz, ni los porteros, que ya cierran á las once durante cinco meses del año, y en cambio ganariamos los vecinos que, sin ser trasnochadores, tenemos que valernos del sereno á las diez y media, y estos mismos funcionarios, que podrían en tal caso salir una hora más tarde á prestar servicio, sin quebranto de sus intereses.—Un vecino de Madrid.

Terrible foco de infección.—Entre la calle de los Mancebos y la Angosta del mismo nombre ha quedado descubierto un solar, que bien pronto se convirtió en estercolero. Allí se depositan basuras de todas las casas próximas y toda clase de inmundicias. El vecindario está justamente alarmado con este terrible foco de infección, y espera se tomarán con urgencia las medidas oportunas para la limpieza del solar, ó que se procederá á su vallado. ¿Verdad, señor alcalde?—Varios vecinos.

Academia de garrotín.—Lo es, sin duda alguna, el cafetín establecido en la calle de Calatrava, y esto no tendría nada de particular, si las clases fuesen de día; pero han tenido la mala ocurrencia de señalar de una á cinco de la madrugada para dar esas lecciones, y ó los discípulos se ponen un calzado especial ó son cien los que bailan el garrotín á la vez. Lo cierto es que durante esas cuatro horas los vecinos no descansan, y pasan y pasan días sin que nadie ponga oído á esas patatas.

¿No podría el comisario del distrito visitar la academia una noche cualquiera? Así se enteraría de que, además de las patatas, acuden á dicho cafetín unas cuantas mujeres que con sus frases soeces hacen aún más daño que el zapateado.—Un vecino.

Igualdad.—A un vendedor de melones, llamado Julián Carcheilla, le cobraron ayer una multa de pesetas 1,10, en el distrito de Palacio.

El hombre se resistió á pagarla, mostrando su licencia de vendedor, expedida por la mañana en el distrito de la Latina, mediante los 25 céntimos correspondientes, y el guardia insistió en hacerla efectiva por llevar el vendedor su mercancía en un carrillo y asegurar el municipal que está terminantemente prohibida la venta ambulante en carros y caballerías.

Que las infracciones sean castigadas severamente nos parece admirable; lo que nos parece injusto es ese distinguo de los medios de transporte. ¿Acaso no resulta más puerco y más atentatorio á la salud que llevar melones en un carro, llevar pescados en cestos y en cacharros sucios, con agua sucia?

Además, la multa por esa clase de faltas, sólo se cobra en dos distritos, y eso no es justo.

A mí me parece que lo que debiera prohibirse y multarse es el transporte á mano, mucho más expuesto á la contaminación de las mercancías. ¿No cree lo mismo el señor alcalde?—Un testigo.

CONTESTACIONES

El estado del Retiro.—Contestando á un suelto publicado en esta sección con la firma de «Un niño madrileño», nos dice el jardinero mayor del Ayuntamiento lo siguiente:

«Es cierto que el Retiro tiene mucho polvo y que las praderas están muy secas; esto ocurre todos los años en el estío, debido á la escasez de agua que se experimenta por esta fecha en Madrid, y muy especialmente en el Retiro, por la poca presión que tiene el agua.

Para evitar en lo posible este mal, el alcalde ha ordenado al ramo de Fontanería que estudie la manera de alumbrar las aguas de las antiguas norias del Retiro.

No es cierto que las hojas estén por los suelos más que unas horas, pues en el momento que caen se procede al barrido por el personal destinado al efecto.»

Los adoquines de la calle de Alfonso XII.—El negociado de Prensa del Ayuntamiento nos dice, contestando á una denuncia que publicamos referente á la desaparición de adoquines de la calle de Alfonso XII, que el teniente alcalde del Congreso ha ordenado al ingeniero director de Vías públicas que se coloquen los adoquines copiados en el sitio para que están destinados, á fin de evitar que sigan desapareciendo.

LOS TEATROS

INAUGURACION DE TEMPORADA

Eslava.—La temporada de este favorecido coliseo comenzó anoche con un éxito de taquilla en todas las secciones, á pesar de la crudeza del tiempo.

Ninguna novedad ofrecía el cartel, donde aparecieron los últimos entremeses estrenados al finalizar la anterior temporada: la irremediable *Corte de Faraón* y *La carne flaca* en competencia, según oímos en la sala, del respetable gremio de tablajeros.

De desear es que nuevas producciones remocén el cartel artístico de Eslava, ya que este coliseo cuenta con autores de una fecundidad evidente.

El personal artístico ha experimentado ligerísimas modificaciones.

El público saludó con aplausos á los nuevos artistas del elenco, y salió complacido del espectáculo.

GACETILLAS

Apolo.—El domingo por la tarde se pondrán en escena en este teatro las zarzuelas en un acto tituladas *Lorenzín ó el camarero del cine*, *El baile de Luis Alonso* y *Juegos malabares*.

Por la noche, *El método Górrits*, *El baile de Luis Alonso* y *Juegos malabares*.

Eslava.—El domingo se darán en este teatro las siguientes funciones:

Por la tarde, con rebaja de precios, *La moral en peligro*, *La carne flaca* y *La corte de Faraón* y *El que paga descansa* en sección doble.

Por la noche, precios corrientes, *La corte de Faraón*, *El que paga descansa* y *La fresa* (en una sola sección) y *La corte de Faraón*.

Martín.—Hoy sábado, en la sección de las diez, se reprisará en este teatro la zarzuela *El guitarrico*, en la que actuarán los principales artistas de la compañía.

El domingo se pondrán las siguientes obras:

A las cuatro, *El clown Bebé*; á las cinco, *Angelitos al cielo*; á las seis, *La reina de la Dolores*; á las siete, *El método Górrits*; á las nueve, *A ver si va á poder ser*, y á las diez, *El guitarrico* y *El clown Bebé* (sección doble).

Madrileño.—Nos enteramos que por causas ajenas á la voluntad de la Empresa, y con el fin de presentar la obra en la mejor forma posible, no se estrenará el apócrifo cómico-sicéptico-bailable *Me gustan todas...* hasta el viernes de la semana próxima. Asimismo el 28 del corriente se celebrará en este teatro el beneficio de la pareja Hurl-Portella, en cuyo día se estrenará *La Venus del espejo* y tomará parte el transformista Fregolini en sección triple, cantando un original *couplet* la hermosa y aplaudidísima Bella Czarina, desempeñando también uno de sus números el cuadro Huete-Ordóñez, del que forman parte las señoritas Manzano, Charito y Castillo.

Romea.—Con éxito grande han hecho su debut Antonio el Malagueño, bailarín excéntrico; Bella Toralito, cupletista; Las Pillarillas y Les Frau Valtý, que en la revista *Paris Express* fueron objeto de una verdadera ovación.

Estos artistas tomarán parte en las funciones del domingo, que empezarán á las cuatro y media.

Lo Rat Penat.—La Empresa de este teatro ha contratado una gran compañía de variedades, compuesta por elementos tan notables como Enriqueta Calleja, Antillana, hermanas Coppelias y Rosicler, cuyos debuts serán el sábado y domingo.

Tanto esmero pone la dirección de dicho coliseo en la sección popular de seis á ocho, que se agotan los billetes, pues en dicha función, además de las hermosas películas, toman parte los números de atracción.

A las once y cuarto, sección monstruo, películas y todas las artistas, cantando nuevos y bonitos cuplés.

Latina.—En este teatro se dará una escogida función, dividida en secciones, mañana domingo, tomando parte en ellas todos los artistas de la excelente compañía que realiza allí la campaña de invierno.

A principios de semana se verificará el estreno de un interesante sainete titulado «Trapecios y moños», original de aplaudidos autores.

Salón Victoria.—Mañana domingo se celebrarán desde las cuatro de la tarde variadas secciones de cinematógrafo y variedades, alternando en éstas aplaudidísimos cupletistas y bailarinas y algunos números de atracción.

ARA LEER

Hemos recibido ejemplares de las obras *Germinal* y *No hay bien donde no hay amor*, que con éxito tan grande se han estrenado en la actual temporada en el Salón Nacional.

Estas obras, de las que es autor el reputado poeta José Pablo Rivas, están admirablemente escritas, como ya tuvimos ocasión de decir después de su estreno.

No cabe duda que han de recorrer en triunfo todos los teatros de España, y que en todas partes han de obtener el mismo ruidoso éxito que en Madrid.

Centros y Sociedades

Fomento de las Artes.—Desde ayer ha quedado abierta la matrícula para las clases que sostiene esta benéfica y popular Sociedad.

Las enseñanzas que en ella se cursan son las siguientes:

Instrucción primaria para niños (diurna y nocturna), Instrucción primaria para niñas (diurna), Dibujo lineal, Gramática española y prácticas de ortografía, Aritmética, Geometría, Cálculos mercantiles, Contabilidad y teneduría de libros, Francés, Inglés, Alemán, Caligrafía, Corte y confección de prendas

para señora y caballero, Confección de sombreros, Acuarela, Dibujo, Teoría y práctica del Arte, Dibujo aplicado á las labores, Declamación, Taquigrafía, Labores en ropa blanca, Bordados y encaje á máquina, Música: Solfeo, Piano, Canto y guitarra.

De estas clases son completamente gratuitas algunas, como las de Instrucción primaria (nocturnas) y Dibujo lineal. Las de Instrucción primaria de día han comenzado el 15 del corriente.

La matrícula puede hacerse todos los días laborables, de seis de la tarde á ocho y de nueve á once de la noche, en el domicilio social, San Lorenzo, 15.

Mundo eclesiástico

El profesor de la Universidad de Nápoles y uno de los jefes más conocidos de las logias italianas, M. Marcelo Sogliano, ha declarado públicamente que repudia y abomina de las creencias y prácticas masonicas, volviendo al seno de la Iglesia, de la que quiere ser hijo sumiso y fiel.

—Ha sido presentada al Papa por el patriarca de Jerusalén, Mons. Camassei, una de las primeras familias católicas de Belén, compuesta de matrimonio y dos hijos, á quienes el Papa dispuso paternal acogida.

El marido dirigió en árabe una respetuosa salutación á Su Santidad, que fué traducida por el intérprete del patriarca.

—El Sumo Pontífice ha recibido en audiencia á una representación de la Asociación Católica de Buenos Aires, denominada Caballeros de Cristóbal Colón.

La Comisión estaba formada por unos doscientos miembros aproximadamente de la ya referida Asociación, los cuales entregaron en manos de Su Santidad un hermoso mensaje de adhesión de todos los asociados.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Registadores de la Propiedad.

Han sido nombrados los siguientes: De Las Palmas, se nombra á D. José Figueras; de Lora del Río, á D. Juan Serra; de Almería, á D. Vicente Pallarés; de Aracena, á D. Román Arjona; de Castrojeriz, á D. Miguel Rato; de Marchena, á D. Carlos Gómez del Toro; de Pravia, á D. Amalio Díaz; de Cangas de Onís, á D. Francisco Suárez; de Huércal Overa, á D. Francisco Sánchez; de Castuera, á D. Eustaquio Díaz; de Agreda, á D. Sebastián A. Robles; de Arnedo, á D. Mariano Aguilar; de Bande, á D. Mariano López; de Ramales, á D. José Iglesias, y de Sequeiros, á D. Julio Salinas.

MARINA

Se ha dispuesto que el teniente de navío D. Félix González Castañeda continúe desempeñando interinamente el destino de profesor de la Escuela de aprendices de artilleros de mar, interin se saca á concurso.

—Idem que el teniente de navío D. José María Cheriguini Buitrago desempeñe en propiedad, á la vez que el comandante de la batería de experiencias, el de agregado á la Junta facultativa de Artillería.

—Participa el comandante general de Cádiz que en la madrugada y en la boca del puerto de Almería se incendió bergantín *Dos de Mayo*, de la matrícula de Torrevecija, cargado de serrín de corcho.

Se considera perdido, por no poderse extinguir el incendio.

El comandante de Marina de Almería ha procedido á la formación de sumaria.

Movimiento de buques.

Han zarpado de Mahón, con rumbo á Cagliari, la división inglesa del contraalmirante Jackson; de Cartagena, para Cádiz, el crucero *Cataluña*; de Valencia para Cartagena, el *Río de la Plata*; de Sanlúcar, el *Ponce de León*, y de Cádiz, el *Vasco Núñez*.

—Se ha dispuesto que los tenientes de navío D. Domiciano Villalobos y D. Antonio Auñón se pongan á las órdenes del general en jefe de infantería de Marina, que, como ayer dijimos, va á tomar el mando de dicho Cuerpo y asistir á las fiestas del Centenario de las Cortes de Cádiz.

EJERCITO Y ARMADA

Varias noticias.

El farmacéutico mayor D. Joaquín Ezquerria ha sido destinado en comisión al Estado Mayor Central.

—Ha pasado á situación de reemplazo el capitán de Ingenieros D. Juan Lara.

—Se ha concedido la placa de San Hermenegildo al comandante de Caballería D. Sixto Lacalle.

De regreso.

Ha regresado de su excursión veraniega el teniente coronel de Infantería D. Ricardo Egula, secretario de la Comisión de táctica.

Oposiciones.

En las oposiciones para ingreso en la Academia de Sanidad militar han sido llamados 103 aspirantes. De ellos han resultado aprobados en el primer ejercicio 36 y desaprobados 63, habiendo dejado de presentarse 4.

Escuelas prácticas.

Se ha dispuesto que la compañía de zapadores de la Comandancia de Ingenieros de Melilla no realice operaciones en las escuelas prácticas.

Apto para ascender.

Ha sido declarado apto para ascender el oficial primero de Administración militar don Enrique Labrador.

Un nombramiento.

Ha sido nombrado ayudante de órdenes del general de división D. Aureo Layuela el capitán de Caballería D. Angel González Santibáñez.

PEREGRINACIÓN EN MADRID

Hemos recibido la siguiente convocatoria: «CATOLICOS MADRILEÑOS:

Notorio es que desde hace mucho tiempo se halla nuestra Patria en circunstancias difíciles, y que éstas actualmente son de verdadera é inmensa gravedad.

Anhelamos todos, sin duda, el mejoramiento de esta situación; pero al elegir los medios para conseguirlo se han tomado distintos y opuestos caminos, y el choque de ideas y propagandas contrarias ha producido una confusión tan grande, que abarca toda la vida social en conjunto, y particularmente en el orden religioso.

La fe, que es el sostén más firme de los pueblos, se ve combatida de mil modos distintos, y si hay algunos que hacen alto á la mitad del camino en sus ataques contra ella, hay otros que pretenden arrancarla de raíz, desecristianizando al pueblo en nombre de un sarcástico progreso.

En circunstancias tan críticas, el sabio y prudente prelado de esta diócesis ordenó á todos los párrocos que procuraran, en la medida de sus fuerzas, el remedio á tales necesidades, y al efecto pusieran en práctica el medio más poderoso y eficaz, el de la oración constante y fervorosa, celebrando un solemne triduo de rogativas en todas las iglesias de la jurisdicción ordinaria «para pedir al Cielo que ilumine las inteligencias y mueva rectamente los corazones de los que han de intervenir en la resolución de un asunto tan trascendental como las relaciones entre la Iglesia y el Estado, de que depende la gloria de Dios, el honor de la Iglesia y la tranquilidad y prosperidad de la Patria».

Como muchas familias estaban fuera de Madrid cuando aquellas rogativas se verificaron, pensamos los párrocos, para poner digno remate á obra tan piadosa, á hacer una peregrinación al santuario de Nuestra Señora de los Angeles, que se halla enclavado en la inmediata villa de Getafe.

El título de Nuestra Señora de los Angeles; la devoción secular que á tan venerada imagen tienen muchos pueblos de las provincias de Madrid, Toledo y Guadalajara; la proximidad á la corte, y ser precisamente aquel sitio el centro de España, han sido los motivos que nos indujeron á elegir este santuario para que, congregados allí millares de católicos, lográramos, por la intercesión de la Virgen Santísima, la pronta y favorable resolución de cuestiones tan importantes.

Nosotros no podemos ni queremos emplear otras armas que la oración y la persuasión, y, ajenos á toda clase de lucha incompatible con nuestro ministerio, atentos á la grandeza de los principios y normas que el sacerdocio representa, abrigamos la esperanza de que nuestras intenciones no han de ser torcidamente interpretadas y tenemos la seguridad de que nuestra voz será escuchada y nuestro llamamiento atendido.

Los que os acompañan en todo momento desde la cuna al sepulcro; los que conviven con vosotros; los que participan de vuestras penas y vuestras alegrías; los que están con el pueblo atentos á escuchar sus quejas y enjugar sus lágrimas, os llaman con solicitud y cariño, para que, todos juntos, hagamos violencia santa al Cielo y logremos que Dios sea alabado y España sea grande.

Vamos, católicos, al santuario de Nuestra Señora de los Angeles.

Cuando las campanas de nuestras iglesias os llaman al santo templo para dar culto á la Madre de Dios, llenáis sus naves; hoy os llamamos para tributárselo en el cerro de los Angeles, donde hay un templo en el que gloriosos guerreros depositaron sus armas vencedoras, y los hombres de ciencia pidieron inspiración á la que es asiento de la sabiduría.

Vuestro prelado os invita, vuestros párrocos os llaman; no os detenga miramiento alguno, pues vamos á ejercitar un derecho natural, consagrado por las leyes.

Vamos á pedir á Dios lo que los hombres no pueden darnos: la paz de nuestras almas y la continuidad de la vida cristiana en la familia y en la sociedad.

Vamos á pedir á Dios que ilumine á todos, para que logremos, como en otros tiempos, que no haya más que una sola fe y un solo altar en nuestra Patria.

Vamos á pedir á Dios, remedio á todas nuestras necesidades individuales y colectivas, temporales y espirituales, porque estamos convencidos de que los problemas que preocupan á los pensadores serios han de resolverse mirando al Cielo y previa la buena voluntad de los hombres, ha de buscarse su solución en la fuente de todo bien, que es Cristo.

Vamos á El, por la mediación de María, su Madre, que es la omnipotencia suplicante, y si logramos, como es de esperar, que nos mire con ojos piadosos, volveremos seguramente á ocupar entre los pueblos cultos el puesto y rango que, por su pasado, corresponde á nuestra querida Patria.

Católicos, á la Virgen de los Angeles! ¡Madrileños, á la peregrinación el domingo día 16 de octubre! ¡Viva la Religión! ¡Viva la Patria!—El abad del venerable Cabildo de señores curas, Francisco M. Hernando Bocos.»

(Las inscripciones se reciben en todas las parroquias, donde se darán las instrucciones necesarias.)

Este diario no pertenece al Trust.

SIN SOLUCION

Marina--Maestre

Las cartas

Primera carta del señor general Marina, dirigida al Sr. Maestre, a San Javier (Murcia). Melilla, 19 agosto de 1910.

Excmo. Sr. D. Tomás Maestre. Señor mío: Hasta ahora me había desentendido de sus artículos sobre la campaña de Melilla, porque, aunque llenos de errores y falsedades, obedecían a su desconocimiento total y completo de lo aquí ocurrido y a lo que sucede siempre que se trata de un asunto que no se entiende.

Las censuras que se me dirigían estaban en el terreno de lo lícito, y para nada tenía que ocuparme de las enormidades expuestas por usted.

En el último artículo publicado por el periódico *El Mundo* del día 12, aparte de los errores y falsedades de costumbre, estampaba usted un juicio que no puede ni debe pasar inadvertido para mí. Llama usted derrota infame al combate del barranco del Lobo, y yo debo decir a usted que para que una derrota sea infame, es necesario que exista traición ó cobardía, y este insulto grosero que usted lanza a los que tomamos parte en este combate (que no fue derrota), yo lo rechazo y se lo arrojo a usted al rostro, afirmando que sólo su conducta merece tal calificativo, pues cobarde y antipatriótico es faltar a la verdad a sabiendas, menospreciando y tratando de empujefecer, mintiendo, los hechos de una campaña que tanto afecta al prestigio de España y de su Ejército.

Al recoger el insulto por usted dirigido, es para llevar este asunto al único terreno en que se puede ventilar. Espero me diga usted dónde he de encontrarle para enviarme mi representación, a la que seguirá inmediatamente. Besa su mano, José Marina.

Primera carta del señor Maestre, dirigida a Melilla al señor general Marina.

San Javier (Murcia), 23 de agosto de 1910.

Excelentísimo señor general D. José Marina.

Señor mío: Su carta del 19, que acaba de llegar a mis manos, me ha producido inmenso asombro: protesto contra ella con toda la energía de mi alma, por injusta y sin razón. No me explico cómo se intenta apelar a la manera fácil de un desafío para amordazar mi pluma y desviarme de una campaña que sigo desinteresadamente, sin esperanza ninguna de galardón y sin otro móvil que el bien de la Patria y el amor a nuestro Ejército. Con tan cómodo procedimiento, buena quedaría la libertad del ciudadano al juzgar los actos de los funcionarios públicos! ¡Solo faltaba, sobre nuestras desdichas nacionales, que promulgáramos aquí, como norma de justicia para los altos cargos, el lance personal, resguardo seguro contra responsabilidades y críticas!

Paso por alto todas las palabras insultantes que usted me dirige en su epístola; las considero impropias de la cultura de usted y del alto puesto que ocupa en el Ejército, escritas, indudablemente, en un momento de arrebatado. Cuanto más arriba se está en la esfera social, hay que ser más guardador de la ley y más respetuoso con el derecho ajeno, pues la conducta de los superiores es la que sirve de medida y programa a los de abajo. Pero las que no puedo dejar sin respuesta de la desabrida carta de usted son dos graves afirmaciones que en ella se hacen.

La primera es aquella que supone que la frase «derrota infame», escrita en el artículo a que usted se refiere, y aplicada por mí a la que sufrimos el 27 de julio, pudiera referirse al comportamiento militar de los bravos y pundonorosos generales, jefes, oficiales y soldados de nuestro abnegado Ejército de África. No; hay un error manifiesto en interpretar de ese modo; se precisa estar muy preocupado, ó retorcer mucho el pensamiento, para hallarle tal malicia. Todo el que haya leído fríamente aquel artículo, habrá visto que cuando yo llamo «derrota infame» a la de aquel luctuoso día, la palabra «infame» está aplicada como apóstrofe de execración contra el proceder de los bárbaros rifeños, mutilando los cuerpos de nuestros mártires del barranco del Lobo. Porque es lo cierto que los salvajes kabilenos diéronse aquella triste noche el macabro placer de profanar a golpes de guma las benditas carnes de los santos héroes. A esto es a lo que yo llamo «infamia», a la perpetrada por la harka moruna, y como tal, pasará a la Historia.

Usted habrá visto que en mis artículos y en mis modestas palabras del Senado puse siempre fuera de toda crítica y duda el valor personal de usted, la lealtad de usted, la buena fe de usted; no pude proceder de igual modo con su fortuna y con su acierto. Entonces, ¿por qué no me hace usted a mí la misma justicia de pensar que una recta intención es la que me guía?

La segunda cosa que no puedo pasar de su carta de usted sin la protesta más vehemente de parte mía es que aplique el calificativo de «antipatriota» a mi conducta. ¿Antipatriota, por qué? Porque crítico la que usted ha seguido en la campaña? Es mi derecho, como el de todo español. Y por eso me llama usted «cobarde», y me dice que «falto a la verdad», y que «miento», y que «el insulto grosero» de calificar de derrota la acción del 27 me «lo arroja usted a la cara», y unos cuantos improperios más... Sí, ya sé; se busca el lance personal a toda costa; como si el lance personal, aunque fuera cruentísimo, pudiera hacer que el desdichado combate del barranco del Lobo se trocara en brillante victoria!

En este punto tengo que decir a usted una cosa, y es la siguiente: mi filosofía, una recta, humana y civilizadora filosofía que profeso y practico me impide aceptar como procedimiento de justicia el atávico, bárbaro y medieval del duelo. ¡Bueno fuera que ajustando mi vida al imperativo categórico de la conciencia, pensando como pienso y predicando a todas

horas la execración contra el desafío, viniera ahora, por falta de civismo, a desertar de mis convicciones y a discutir a porrazos lo que debe ser objeto de una polémica impersonal y científica! Yo soy hombre de otro régimen. Para mí no hay más ley que la de la razón, que es la conquistada a fuerza de sangre por el tercer estado, al que pertenezco, cuando recabó su libertad de la barbarie del hierro; es decir, la ley del Derecho, que es la ley de todos. Por eso soy muy respetuoso con los demás, para que los demás lo sean conmigo. ¡Llamarme «antipatriota»! ¿Es que no recuerda usted ya lo que pasó en España cuando los tristes meses de julio y agosto del año pasado? Aquí casi toda la Prensa combatió la guerra; aquí las ideas antimilitaristas produjeron aquellas escenas trágicas de la «semana roja» y la no menos vituperable de la estación del Mediodía de Madrid; aquí se alzó un clamor general contra el Ejército, y yo, que no tenía la honrosa profesión de las armas ni había hecho norma de conducta de mi vida el honor militar, afrontando con la impopularidad y yendo contra la opinión de mi propio partido político, puse mi pluma y mi palabra—modestas, sí, pero decididas—al servicio de los soldados españoles que combatían en el Rif. Ahí está la colección de *El Mundo* de aquellos dos meses; conteste ella a ese calificativo de «antipatriota» que usted tan injustamente me aplica.

Todo el que me conoce sabe que mi carrera es la catedral, y mi anhelo, hacer el bien, pues ajusto mi vida al recto canon del deber. Todo el que me conoce sabe cómo la idolatría a la Patria constituye mi culto espiritual, y cómo el amor a nuestro Ejército es en mí poco menos que una religión.—Sólo el Ejército puede salvar a este país sin ventura.—Todo el que me conoce sabe que si hago esta campaña de publicidad con relación al problema marroquí, tomándome en ello mi molestias y trabajos, y gastando mis horas del día y de la noche en el estudio, es porque tengo la profunda convicción de que a nuestra madre España, a nuestra pobre e infeliz España, a nuestra agonizante España, no le queda otra esperanza más que Marruecos.

Por todas estas razones, protesto energicamente de la palabra «antipatriota» que usted, de manera tan injustificada, me asigna en su misiva; ésta es la única que me ha llegado al fondo del corazón; en las demás no me fijo; las considero hijas de un acaloramiento.

Tengo el deber de manifestar a usted, para concluir, que si persiste en llevar este asunto por el camino emprendido en su epístola del 19, entonces yo me veré obligado a dar a la publicidad las cartas, la de usted y la mía, para que la opinión sensata no juzgue a los dos. Claro está que seguiré mi campaña con la misma rectitud, con el mismo respeto a las personas como la he llevado hasta aquí; pero también con la misma decisión y justicia. La hago por la Patria! Pues aunque usted me dice que no entiendo de este asunto, no piensan lo mismo que usted otros ilustres jefes del Ejército, a cuya opinión me acoyo, pudiendo citarle alguna autoridad militar extranjera, muy conocedora de la región en que hemos operado y de esa clase de campañas, de la cual no estampo aquí las benévolas palabras que ha dedicado a algunos de mis pobres trabajos, por respeto a la modestia.

Es todo lo que puedo contestar a usted.—Besa su mano, Tomás Maestre.

Segunda carta del señor general Marina, dirigida a San Javier (Murcia) al Sr. Maestre.

Melilla, 28 agosto 1910.

Excmo. Sr. D. Tomás Maestre.

Señor mío: No se trata de amordazar su pluma ni de desviarle de la campaña emprendida. Está usted padeciendo en esto, como en lo que lleva usted escrito de la guerra de Melilla, una lamentable equivocación.

De lo que se trata únicamente es de que usted me ha injuriado, ofendiéndome en forma grave, y yo le exijo la reparación en el terreno de los caballeros, al que le considero digno de acudir mientras no me demuestre usted de un modo evidente lo contrario.

Usted puede hacer todas las críticas y censuras que se le antojen de la última guerra y de mi gestión en Melilla. Nada de esto me importa; allá usted.

Pero lo que no puedo ni debo consentirle es que, falseando los hechos, deduzca usted consecuencias injuriosas que me afectan personalmente.

He dejado este destino para ventilar con usted la cuestión por usted provocada, y de sobra comprenderá que una decisión de esta naturaleza no se toma para dar todo por acabado con su incoherente carta del 23 y sus disquisiciones filosóficas que no entiendo.

Me afirmo en cuanto le tengo manifestado en mi carta del 19, repitiéndole sus conceptos esenciales, y le exijo la reparación que usted me debe.

Si usted no me la da cumplida en la única forma posible entre caballeros, yo me veré obligado a emplear medios de acción que me satisfagan, incluyendo el de la violencia.—B. s. m., José Marina.

Segunda carta del Sr. Maestre, dirigida a Melilla al señor general Marina.

Excelentísimo señor general D. José Marina.

Señor mío: Contesto a su carta del 28 de agosto. Sostengo íntegramente mi anterior. Yo no injurio a nadie, ni tal intención puede deducirse de mis escritos; pongo el móvil más alto.

Lamento que persista usted en el error de interpretación y de concepto que significa su actitud.—B. s. m., Tomás Maestre.

Telegrama del señor general Marina al señor Maestre.

Melilla 3 septiembre, a las 14.50.

Espero contestación a mi carta del 28 en Madrid, calle del Conde de Xiquena, 15.—General Marina. San Javier (Murcia), 3 de septiembre de 1910.

Tercera carta del Sr. Maestre, dirigida a Melilla al señor general Marina.

Excelentísimo señor general D. José Marina.

Señor mío: Contesto a su carta del 28 de agosto. Sostengo íntegramente mi anterior. Yo no injurio a nadie, ni tal intención puede deducirse de mis escritos; pongo el móvil más alto.

Lamento que persista usted en el error de interpretación y de concepto que significa su actitud.—B. s. m.

Hoy 4 de septiembre.

Excelentísimo señor general D. José Marina.

Señor mío: La transcripta anteriormente se la envié a usted ayer, certificada, a Melilla, en donde creía que se hallaba. El telegrama de usted llegó aquí ayer tarde, a las 17,40; el correo ya había partido.

He tratado de convencer a usted con mi carta del 23 de agosto de la sinrazón e injusticia con que se conduce usted conmigo. Usted persiste en su actitud.

Me repugna el duelo—como ya en alguna ocasión me lo ha escuchado usted—, por ser procedimiento de justicia bárbaro, inmoral, incivil, propio de pueblos salvajes e indigno de hombres civilizados y cultos, que no deben tener otro Tribunal más que el de la razón y el de la ley. Pero yo también tengo mi pedazo de bestia dentro del cuerpo, y no he llegado, desgraciadamente, a ese valor sublime de sacrificarme, en aras de la verdad y de lo justo, al espectáculo repugnante de una violencia personal en medio del arroyo.

Desde ahora estoy a la disposición de usted, y procedo a ponerme en comunicación con mis representantes, y en el momento en que ellos estén dispuestos marcharé a Madrid.—Besa su mano, Tomás Maestre.

El acta

Para examinar y resolver sobre una cuestión personal surgida entre los señores general D. José Marina y senador D. Tomás Maestre, nombró el primero para representarle a los señores general D. Antonio Tovar y capitán marqués de Martorell, y el segundo a los Sres. D. Santiago Ramón y Cajal y D. Amós Salvador.

Dedicando todo el tiempo necesario para el estudio detenido de dicha cuestión, se reunieron los días 12, 13 y 14 del corriente mes y año en casa del señor marqués de Martorell los citados representantes, y no habiendo podido llegar a concordar sus opiniones, acuerdan el día 15 siguiente a los anteriores resumir laconicamente los fundamentos de la disconformidad en los siguientes términos:

Los representantes del Sr. Marina exponen que reconocen como desde el primer momento en lo hecho por el general Marina el derecho que toda persona tiene a emitir juicios, opiniones y críticas acerca de los actos de los hombres públicos, siempre que sus juicios se basen en hechos exactos.

Pero al llamar el Sr. Maestre desastres y derrotas a los combates del 18, 20 y 23 de julio y al del día 19, día en que no hubo combate; derrota infame al del 27, y también derrotas a los del 30 de septiembre y 17 de octubre, dicho señor aprecia equivocadamente los hechos, para sacar de ellos consecuencias injuriosas para el general Marina.

El mismo error comete al hablar de lo que llama la política del brazal, de cuya especie protestó el general Marina en telegrama oficial publicado por la Prensa.

En resumen: consideran el artículo del señor Maestre en todas sus partes inexacto, no basándose en la realidad de los hechos para llegar al extremo de injuriar y ofender gravemente a la persona del general Marina.

Por estas razones mantienen las cartas que el general Marina dirige al Sr. Maestre, en que se le pide una reparación en el terreno de los caballeros.

Los representantes del Sr. Maestre, contestando a esas indicaciones, dicen que los hechos en que se apoya su representación, así en sus escritos periodísticos como en sus discursos parlamentarios, los considera exactos, y sólo en ese concepto los sostiene, porque si se demostrara que no lo eran, no sólo los rectificaría, sino que tendría por no deducido ninguno de los razonamientos que de ellos se derivara.

Pero importa poco al Sr. Maestre que la injuria se vea en una frase ó en un concepto; en los hechos aducidos, equivocados ó exactos, ó donde quiera y como quiera que se vean, porque allí donde la más exagerada delicadeza pueda ver, no ya injuria, sino molestia producida por la censura ó por la repetición de ésta, quiere estar el para dar cuantas explicaciones se crean necesarias, porque quiere ser más consecuente con sus intenciones que con sus palabras ó conceptos, y como jamás ha sido intención suya agravar ni siquiera molestar al Sr. Marina, no quiere escatimar ningún género de esclarecimiento que tienda a dejarlo por completo desagraviado, deseando que su libertad de acción para apreciar los hechos públicos de un funcionario del Estado no sea mayor, con deber serlo muy grande, que el respeto y la consideración a la persona cuyos actos aprecia.

A este propósito hacen constar sus representantes.

1.º Que el Sr. Maestre, tanto en sus discursos como en sus escritos, ha dejado siempre a salvo la honorabilidad, la intención, el valor y condiciones morales de toda índole del Sr. Marina, lo cual basta para que en ningún momento se diese por ofendido.

2.º Que si esto no bastara, todavía en un escrito que ha tenido publicidad periodística, ha dado amplias explicaciones de lo que parecía molestar al Sr. Marina, que es la frase de «infame derrota del barranco del Lobo».

3.º Que si todavía eso no bastara, aun en carta particular dirigida directamente al Sr. Marina, confirmó todos esos extremos de la manera más explícita que pudiera imaginarse.

4.º Que si todavía fuera necesario más, cosa que habría de tenerse por esencialmen-

te exagerado é inaudito, aun desean que se tenga por dicho cuanto para el logro de esos fines se necesitara, porque quieren a todo trance acertar a la forma que más justamente se acomode a los sentimientos que quieren manifestar.

Y como dónde no hay intención no hay agravio, y no cabe decir más ni con más insistencia respecto a la falta de intención, no ya de agraviar, sino de molestar al Sr. Marina, no puede éste menos de sentirse y considerarse desagraviado.

En tal concepto, la carta del Sr. Marina, tan copiosa de insultos personales, como hemos podido apreciar, sólo tiene justificación cuando, teniéndose por agraviado, crea correspondencia en forma justa ó desmesurada; pero corresponde con ofensas a los agravios, y estiman los representantes del Sr. Maestre que el mismo Sr. Marina se apresurará a darla por no escrita, aun cuando su representante se haya limitado a protestar de ciertos conceptos y atribuyéndolos a un momento de obcecación, impropio de su cultura, y acaso hallará mayor motivo para retirarla en no haberle pedido sobre ello explicaciones.

En ese supuesto, habrá quedado honrosamente zanjada la cuestión que se ventila, y ambos caballeros en la plenitud de su indiscutible dignidad.

Y los representantes de cada uno se retiran con la satisfacción de haber logrado, no sólo dejar en su punto cosa de tanta valía, sino el hacer imposible lo que en realidad era su única misión (puesto que todo lo demás estaba hecho antes de su nombramiento, y no se ha pretendido más que confirmarlo ampliamente), es a saber: que no se cumpla una amenaza que lleva envuelto el triste espectáculo de una agresión personal.

La representación del señor general Marina, apreciando en lo que valen las explicaciones de los representantes del senador señor Maestre, se ven en el sensible caso de manifestar que no pueden aceptarlas, en razón a que siendo las mismas que ya fueron dadas con anterioridad por el Sr. Maestre, y con las cuales no se conformó el general Marina, por no considerarlas suficientes para destruir el daño causado, insisten en la reparación que en primer término y concreto pidió su representado.

Los representantes del Sr. Maestre ven con honda pena defraudadas sus esperanzas de concordia, y que, ni para ir a un duelo ni para evitarlo, coinciden en la apreciación de las circunstancias que concurren en estos lances; antes por el contrario, abrigaban opiniones diametralmente contrarias.

Piensen éstos, por ejemplo, que no cabe conformarse ó no con explicaciones que se dan, porque cuando son tan explícitas, hay, necesariamente, que conformarse con ellas, y creen los otros que su representado tiene perfecto derecho a no desagraviarse con ello.

Afirmar los unos que los caballeros sólo tienen derecho a una de estas dos cosas: ó explicaciones suficientes, ó a reparación por las armas, y sostienen los otros que puede haber derecho sólo para lo último.

Piensen unos que el duelo sólo puede imponerse por el agraviado cuando no se le dan satisfacciones, de cuya opinión no participan los otros.

Y así pudiéramos acumular otras opiniones esenciales que nos separan y por brevedad no exponemos.

En la imposibilidad de conciliar opiniones tan opuestas, dan por terminada la misión que se les había confiado, con la pena de no haber resultado, de común acuerdo, el conflicto, y firman esta acta por duplicado, para que los interesados tengan debido conocimiento de lo hecho y hagan de ella, así como de otros documentos, el uso que les parezca, en Madrid a 15 de septiembre de 1910.—Amós Salvador.—S. Ramón y Cajal.—El Marqués de Martorell.—Antonio Tovar.

La curación del estómago es un hecho usando de las pastillas Jéba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11. Dr. Alcobilla.

Sociedad Colombina Onubense

Esta Sociedad americanista, popular y entusiasta de sus ideales de unión entre España y las Repúblicas americanas del Sur del continente descubierta por Colón, prepara un entusiasta recibimiento a los Sres. Labra y Vehils, si, como es probable, estos distinguidos americanistas visitan Huelva y la Rábida.

La Junta directiva de la Colombina, por medio de uno de sus socios, residente en Madrid, ha invitado al Sr. Labra para que, una vez terminadas las fiestas del centenario de las Cortes de Cádiz, visite la Rábida, base del descubrimiento, lugar venerado por la tradición y la historia, génesis científica del viaje de Colón y los Pinzones, y es seguro que el Sr. Labra no desairará el ruego de aquellos entusiastas colombinos que persiguen un justo y loable propósito, conmemorando en toda ocasión y momento el hecho más glorioso de nuestra historia patria.

Tienen seguridad los colombinos de Huelva y su presidente, Sr. Marchena Colombo, de que el secretario de la Sociedad barcelonesa de Estudios Americanistas, D. Rafael Vehils, vaya allá, y esperen que con su visita se acrecienten las corrientes de simpatía y adhesión que deben existir entre todas las Sociedades que en España persiguen análogos ideales, y es su afán recibir a este joven y activo americanista en unión del ilustre senador por las Económicas de Amigos del País, Sr. Labra. De este modo podrán apreciar uno y otro la confraternidad y el entusiasmo que allí imperan cuando se trata de perseverar en el cariño y unión de aquellos países americanos con su antigua metrópoli, precisamente en este año que conmemoran su independencia glorificando en todas sus manifestaciones populares y solemnidades oficiales a la Patria que les fué común, a España.

EL CAFETO

es el mejor café tostado. Hernán Cortés, 7, y Fuencarral, 33.

MALAS IMPRESIONES

La salud de Costa

En Madrid han causado penosa impresión las últimas noticias que se han transmitido por telégrafo respecto al precario estado de salud en que se encuentra el insigne poliglota D. Joaquín Costa. Talento de primer orden cuanto a este pensador de raza, una de nuestras primeras figuras, interesa a España entera.

Desgraciadamente las malas impresiones de que se hicieron eco los periódicos madrileños se confirman por el testimonio de la Prensa aragonesa que ha publicado completas informaciones respecto al curso de la enfermedad que viene padeciendo desde hace años, y que se ha agravado en los últimos días, el ilustre Costa.

En el «Diario de Avisos de Zaragoza» encontramos unas notas escritas por el periodista Amando Pellicer, y enviadas desde Barbastro, en las que, entre otras cosas, se dice lo siguiente:

«D. Joaquín Costa padece una atrofia muscular, que le impide todo movimiento.

Su vida fisiológica por abandono de sí mismo es una ruina; el cuerpo es una máquina que apenas funciona y sus movimientos son de imposible realización sin auxilio de sus amigos y servidores. Es un hombre que no come, no duerme, no vive, en una palabra en este mundo de engaños y mentira; no tiene noción del tiempo, y el reloj para él es un aparato inservible; su régimen es anormal. El desayuno lo toma igual a las siete de la tarde que a las diez de la noche; se acuesta a las cuatro de la madrugada, como pudiera hacerlo a igual hora de la tarde; cuando se le antoja y quiere, pide que le levanten del lecho para colocarlo en la mesa de estudio.

No comería si no hubiera de vez en cuando quien le diera en trocitos la chuleta de ternera ó las viandas de su almuerzo, ó colocara el vaso en sus labios. Su vestir se supedita al gusto del criado.

El médico lucha con el cuidado que requiere la desgastada naturaleza del cuerpo del ilustre hombre, siempre que permite éste se le atiende, que no son la mayoría de las veces.

La comida se le coloca ante su vista sobre la mesa inmediata, y las horas pasan y pasan, permaneciendo intacta y más tarde inservible.

Preferido abandonar a Graus, por perjudicarle el clima de altura, para vivir en Barbastro, y a las veinticuatro horas determinó su regreso al antiguo retiro, contra consejos y cariños. Determinación de Costa es irrevocable, y por esta causa le vimos a nuestro deseo montar en un tartanuco, con caballo que mucho había de enviar al rocín de Cervantes, auxiliado de amigos y criados, que luchaban por aposentar al viajero en el vehículo.

Cuatro amigos le estrecharon la mano, y el carruaje partió al paso del caballo hacia Graus, en pleno medio día.

«Ocho horas de camino! Pero si la naturaleza de Costa—según se nos dice—se agota, la potencialidad intelectual continúa en su labor, vertida en el silencio del tiempo sobre las cuartillas de una obra monumental y grandiosa, que seguramente será el asombro de las generaciones venideras.»

No es necesario insistir en la pena que esas noticias nos causan.

Toda España confía en que el insigne Costa recobre su salud y dé a la publicidad esas obras que de su gran talento, de su cultura intensa y de su copiosa erudición esperan, el público, para su solaz, y las letras españolas, para su mayor honra.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ESTADO.—Real decreto trasladando al Consulado general de la nación en Túnez a D. José Alcalá Galiano y Fernández de las Peñas, conde de Torrijos, cónsul de España en Lisboa.

—Otro ídem al íd. íd. en Lisboa a D. Federico Janer y Macías, cónsul general de España en Túnez.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden completando los estudios de la Facultad de Ciencias en la Universidad de Barcelona, estableciendo los correspondientes a la licenciatura en la sección de Ciencias naturales.

FOMENTO.—Real orden aclarando en la forma que se indica el párrafo 2.º del artículo 46 de las vigentes instrucciones sobre contadores de electricidad.

—Otra confirmando la multa de 250 pesetas impuesta por el gobernador civil de la provincia de Granada a la Compañía de los caminos de hierro del Sur de España.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Carreteras.—Aprobando el proyecto de acopios de piedra para reparación de los kilómetros 256 a 274 de la carretera de Adanero a Gijón, en la provincia de Valladolid.

—Ídem el presupuesto para obras de reparación del puente de Don Guarín, en el kilómetro 244 de la carretera de Palencia a Tinamayo, provincia de Seguros.

Comisaría general de Pájaros.—Anunciando haber quedado disuelta en noviembre de 1908 la Sociedad Seguridad del Ganado Vacuno, de Puenteareas.

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros, verdad.—Probados. Exquisitos.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestra apartado en C. 1705, que es el 105.

DE ENSEÑANZA

Exámenes y otros excesos

Se planteó en estas columnas la cuestión batallona de los exámenes en la segunda enseñanza; un experimentado maestro salió a la defensa de los fueros del profesorado docente y combatió la creación de los Tribunales examinadores, que, seguramente, serán ó habrán de ser un organismo más y tan inútil como otros muchos que están pidiendo una amputación tan enérgica como urgente.

En razonado artículo el Sr. Polo y Peyrolón demostró que no se debe ni se puede al titular de una asignatura despojarle del derecho a examinar, no sólo por el prestigio de la cátedra, sino por interés de los escolares, y dice «que el ser sabio es una cosa y saber examinar otra muy distinta». De acuerdo en un todo con el articulista; pero vamos más lejos todavía, y es que postergaciones y privilegios son siempre odiosos, y precisamente esta medida que se quiere tomar para corregir abusos ó defectos en los exámenes sólo alcanza a un grado de la enseñanza, lo que hace de peor condición a unos profesores que á otros, y la verdad es que todos oficialmente son iguales. ¿Vaya si lo son! Por tanto, la enseñanza debe regirse por las mismas disposiciones desde el grado elemental al superior, y si algo hay peor, dígame con valentía y póngase coto con mano dura. La salud y el engrandecimiento de la patria es lo primero.

Ya parecía terminada la cuestión, cuando este sabio catedrático, en un segundo artículo, publicado en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA del 27 del mes pasado, con pretexto de los exámenes, lo que hace es pedir la supresión de cinco asignaturas; esto nos autoriza para tratar aquí de un nuevo aspecto de la cuestión, y desde luego relacionada con la que le dió origen. Y conste que suscribimos todo el primer artículo y estamos conformes en parte con lo que el Sr. Polo dice en el segundo; así, pues, con la aprobación vaya también por delante nuestro más sincero aplauso.

Última grande es que se traigan á la Prensa ciertas cuestiones por quien tiene representación en la alta Cámara, lugar más adecuado para proponer reformas en la enseñanza; pero el senador por Valencia hace campaña personal ó sectaria y no ve las cosas como son, sino como sus sentimientos, algo apasionados, se las hacen ver.

Muy cierto que por muchas causas el sistema actual de exámenes es defectuoso, malísimo; para remediar sus consecuencias se ordenó que se hiciese un ejercicio escrito, que, bien planteado y desenvuelto con amor y entusiasmo, sería una de las pruebas más fehacientes; pero no fué de la devoción del profesorado, por lo que se planteó mal y los resultados son nulos. Para poner remedio al descrédito que entre nosotros alcanzan los exámenes, al catedrático y senador se le ocurre no que se hagan con más escrupulosidad y justicia, sino que haya menos asignaturas, con lo cual habrá menos exámenes; esto puede pasar por aquello de más vale poco y bueno ó por esa teoría del mal menor; pero es que los exámenes no son malos por ser muchos ó pocos, lo son por el sistema, y sobre no remediar el mal con lo propuesto en el segundo artículo, aparece éste con un carácter tendencioso.

Partiendo de la base de que son muchos los exámenes que sufre el bachiller, en lo que todos estamos conformes, como en la necesidad de reducirlos, parecía lógico que el articulista, puesto á suprimir asignaturas, hubiese pedido ó propuesto la supresión de alguna como latín, ó otras que para su aprobación exigen un examen, que consiste en un ejercicio escrito, otro oral y uno práctico; pero no, todo lo contrario. Se propone la supresión de las asignaturas que menos estorban para los exámenes.

Con la supresión de todo el grupo especial (casi todo él estorba, por lo visto), los exámenes se modifican poco en el número, porque consta de cuatro asignaturas, que son: Religión, Dibujo, Gimnasia y Caligrafía; de todas ellas, sólo la primera tiene examen; Dibujo y Caligrafía, como enseñanzas gráficas, que son para aprobar, bastará ó debe ser suficiente la exposición de los trabajos practicados durante el curso; la Gimnasia basta para aprobarla un certificado sin demostración de prácticas; así está dispuesto por la *sabiduría oficial*, desde hace diez y siete años.

Conviene, pues, abrir una información (y le brindo la idea al ilustre hombre que dirige los destinos de la Instrucción Pública) para conocer los resultados de este especialísimo procedimiento y, si son buenos, en ese caso aplicarlos á todas las asignaturas, y cuestión resuelta. ¿Eureka! Ya encontramos solución al problema de los exámenes; ahora á ponerlo en práctica, con lo cual se robustecerá la autoridad y el prestigio del profesorado y se quitará una preocupación á los escolares y sus familias.

Como acto heroico estima el senador carlista el pedir la supresión de la religión como asignatura; pero esto no puede extrañar más que á las gentes sencillas; al pedirlo ya hace la salvedad, como diciendo: para poca salud, más vale nada, ó parodiando al Tenorio pudo decir: «Imposible la hais dejado, para vos y para mí». A nadie, repetimos, puede extrañar que se proponga la supresión de lo que ello por sí solo se suprime, ó lo que cada español padre de familia por sí mismo puede suprimir; no matriculando á sus hijos en dicha asignatura, sin dejar por esto de practicar los principios y máximas de la religión católica. ¿Para qué pedir la supresión de lo que está suprimido? Porque bien claro lo expresa el decir «que por ser voluntaria, hay pocos alumnos», único y principal argumento del articulista; pero hay otros motivos, y es que arrojando por la borda, como lastre inútil ó poco aprovechable, esta asignatura, hay derecho á pedir la supresión de otras, porque el número de alumnos no es factor que se tenga en cuenta; así vemos que, con una admirable falta de lógica, y por motivos diametralmente

opuestos, se propone la supresión de la gimnasia, y dice: «dada en locales cerrados, con aglomeración grande de alumnos; sin ser libre y ningún carácter deportivo, la considero más perjudicial que provechosa». Alto ahí, señor mío; si hay aglomeración, y grande además, no veo la razón de la supresión; en todo caso, la Administración corregirá lo de los locales; más parece que debe intervenir la reforma que la supresión, y, en este caso, la pedagogía y la higiene son las llamadas á aconsejar los medios más conducentes para corregir defectos; la palabra «supresión», puesta en vigor, arreglaría los más difíciles problemas de la vida, pero anulándola. Porque no se pide saneamiento de locales para gimnasia, campos para juegos, aumento de personal competente para dividir las clases hasta que el número de alumnos permita que las sanas prácticas de ejercicios no sean nocivas, sino lo que deben ser de positivo valer higiénico y moral; esto sería labor propia de pedagogo, patriota y legislador; lo demás es otra cosa muy distinta, impropia de un hombre de los prestigios intelectuales del catedrático del Instituto de Valencia, que le hacen aparecer como una de las primeras figuras del intelectualismo oficial; no obstante estar poseído de un estado espiritual adverso á la gimnasia, que le hace razonar con los fundamentos siguientes: «Mientras los ejercicios de poleas, anillas y paralelas, bajo la dirección de un acrobata más ó menos titulado, no se convierten en juegos de pelota, barra, garrocha, disco, y mientras que para la educación física de los escolares no se recurra á la equitación, natación, regatas, carreras, etc., etc.» En este párrafo hay de todo; pero vayamos por partes.

No hay tales acróbatas; todos los profesores de educación física ostentan un título académico, igual para todos de profesor de Gimnástica, por el cual y como tales están en los Institutos; los hay que á esta condición reúnen otros títulos como médicos. ¿A qué el más y el menos? ¿A qué lo de acróbatas, si á continuación pide que haya juegos nacionales y extranjeros? ¿Qué son los deportes más que atletismo en muchos casos? ¡Ah! No se combate el atletismo ni el acrobatismo, como no se combate la educación física, pero sí una modalidad de ella, precisamente la manifestación más científica y racional; la gimnasia; á cambio de esto, se piden utopías como la «equitación», las «regatas», «esgrima» y otros ejercicios que han sido y son patrimonio de las clases aristocráticas, no sirven para la educación física de las grandes democracias; para esto sólo la gimnasia y los juegos escolares son posibles.

Por tradición desde los tiempos del oscurantismo á los que muy gustoso nos retrotraería el Sr. Polo, los nobles (especialmente los de aquellos ominosos tiempos) sólo se dedicaban á la equitación y manejo de las armas, dos especialidades de la gimnasia, con lo cual desarrollaban su musculatura y adquirían esos rasgos de belleza física que tanto distinguen al noble del vasallo; pero esta distinción la conseguían cuando no arruinaban su organismo por los vicios y los excesos, puesto que los ejercicios físicos y los «deportes» constituían toda su educación, porque los estudios de las ciencias los abandonaron para que los cultivaran los clérigos.

El estudiante moderno dispone de poco tiempo y ha de buscar en el ejercicio la compensación necesaria; pero éste ha de ser dirigido al fin propuesto en una dosis é intensidad que responda al estado fisiológico de debilidad ó de vigor del niño, para eso precisamente hacen falta esos maestros titulados. Por lo demás, muy bien; ojalá que todos los españoles pudiésemos, por no tener otra cosa mejor en que ocupar á nuestros hijos, dedicarlos á los deportes que actualmente privan, pues aunque no contribuyen al progreso, ni resuelven ningún problema, en cambio satisfacen el amor propio, divierten y emocionan, y algo es algo.

En tanto que esto no suceda, hemos de rogar al Sr. Polo y Peyrolón que pida desde su elevada posición que la gimnasia sistematizada y los juegos se practiquen en condiciones pedagógico-higiénicas, y que al lado de la intensa gimnasia intelectual á que se obliga á la juventud escolar, ejercite también sus músculos para que se hallen siempre robustos y disciplinados, como servidores que son de la voluntad, del mismo modo que ésta lo es de la inteligencia.

Desgraciadamente la juventud no alcanza el vigor físico y la fortaleza necesaria para tener iniciativas y por sí sola desenvolverse en las distintas manifestaciones del trabajo humano.

Todo lo que como raza vamos perdiendo físicamente, perdemos como pueblo, y es que cuando lo físico decae faltan fuerzas para sostener las energías morales y desaparece el carácter típico de la raza. Por eso no queremos una gimnasia que se base en la fuerza bruta, no; queremos que, además de que la gimnasia por sí sola es fundamento de fuerza, la informe á la vez una gran moralidad; sin esta condición, ni educación física ni educación intelectual queremos.

Serene su ánimo apasionado el catedrático y senador por la ciudad del Turia y una su esfuerzo al del magisterio de educación física para resolver, mejor pronto que tarde, el importante problema de desenvolver y vigorizar las energías apagadas ó atrofiadas de la raza. Hay necesidad, pero necesidad urgente, de masculinizar el sexo fuerte; hay que hacer más viril al hombre.

MARCELO SANZ

Director del gimnasio popular municipal.

PLAZA DE TOROS DE MADRID

Mañana domingo se verificará una corrida de toros, en la que se lidiarán seis de la acreditada ganadería de la señora viuda de Muruve, de Sevilla, por los aplaudidos diestros Vicente Pastor y Rafael Gómez (Gallito). La corrida empezará á las cuatro.

LA CARESTIA DE LA CARNE

Esta mañana ha visitado al alcalde una Comisión de tabajeros.

El Sr. Francos Rodríguez manifestó á los comisionados que era de todo punto necesario que no se subiese el precio de la carne, poniendo todos de su parte la mejor voluntad y exponiendo los tabajeros las medidas que podían adoptarse para aunar los intereses del público y los del gremio.

Añadió el alcalde que él no ha formulado amenaza alguna contra los tabajeros; pero que su misión es defender los intereses del vecindario, á cuyo servicio pondrá todas sus iniciativas y toda su voluntad, lo cual no significa hostilidad, sino defensa.

Se extrajo de que, estando el precio de la carne hoy á 70 y 72 reales arroba, es decir, más barata que de costumbre, se quiera elevar el precio sin motivo lo que justifique.

Los tabajeros, por su parte, expusieron que la Alcaldía no podría ejercer medidas de rigor, limitando el número de las tabajerías, porque la primera autoridad municipal es la llamada á defender la libertad de comercio.

Nuevamente insistió el alcalde en que era necesario que los tabajeros señalaran de un modo concreto lo que el Ayuntamiento puede hacer en beneficio de ellos, pero sin perjuicio del público.

Se acordó que el lunes se reúna el gremio de tabajeros y que el martes se entreviste con el alcalde una Comisión para formular sus peticiones, y después serán sometidas al examen del Ayuntamiento ó al del Gobierno, si fuese necesario.

Terminada la entrevista, el Sr. Francos Rodríguez nos facilitó las anteriores noticias, añadiendo que de una revisión hecha con datos oficiales, resulta que es tan excesivo el número de puestos de carnes, que solamente en el distrito del Hospicio hay 108 establecimientos dedicados á la venta de carnes, siendo raro el día que no se solicita del Ayuntamiento la petición de nuevas licencias para instalar otras tabajerías.

Dió cuenta también el alcalde de lo que se había tratado en la Comisión de Mercados, que esta mañana se reunió bajo su presidencia.

Se habló extensamente del problema de las subsistencias, sosteniendo la Comisión el criterio de que el asunto no es de la resolución del Ayuntamiento, y que una de las medidas que habrá que tratar será la de poner mano en el arancel, modificándolo notablemente.

Se habló de pedir al Gobierno la supresión temporal de derechos sobre introducción de ganados ó prohibición de la exportación y rebaja de los transportes.

Para estudiar este asunto tan complejo y proponer soluciones se ha nombrado una ponencia, compuesta de los Sres. Quejido, Catalina, Trompeta y González Hoyos.

Esta ponencia emitirá dictamen ante la Comisión de Mercados el lunes próximo, á las nueve y media de la noche.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

Doctores Méndez y Leyda. Ayudante, señor Lallana.

Angela Jiménez, que vive Divino Pastor, 26, segundo, fué agredida por un desconocido en la calle del Pez, resultando contusionada, hallándose en el séptimo mes de gestación. —El panadero Camilo López se cogió con una puerta, que le causó una herida con avulsión de uña y magullamiento del dedo índice derecho.

Natividad Encinas, al salir del Coliseo Imperial, recibió una fuerte bofetada de un individuo, que á todo trance quería imponerle su amor, y que venía asediándola continuamente.

El agente de Vigilancia Amadeo Andrés sufrió un vértigo, y en su caída se produjo una herida en la cabeza, de la que fué asistido.

Doctores San Martín y Torre. Ayudante, Sr. Blanco.

María del Rey se cayó en la calle de Hortaleza, dislocándose el pie derecho. —Dimas Alto se produjo quemaduras con plomo derretido en las manos, recomponiendo una cañería en la calle de la Luna.

Doctores Carmona y Merino. Ayudante, Sr. Fuchó.

Matilde Prieto fué conducida desde la Comisaría, adonde fué trasladada por escándalo en la vía pública, siendo asistida de un ataque de alcoholismo agudo.

Lucas Rivas se cayó del caballo que montaba, en la calle de Atocha, hiriéndose de pronóstico reservado en la cabeza.

Luis Labal, de siete años, se produjo, jugando con otros de su edad, en la calle de Santa Isabel, una herida en la ceja izquierda.

Doctores Medina y López. Ayudante, señor Salas.

La niña Gloria Asensio se cayó en su domicilio, Velas, 3, porteria, fracturándose el brazo derecho. Su estado fué calificado de grave. —Trabajando en la plaza del Rastro el albañil Joaquín Oliva se ocasionó heridas en la cara y brazos.

Marcelino Barba fué agredido por un compañero de oficio en la calle del Mesón de Paredes, resultando con una herida en la cara.

Doctores Seoane y Araco. En la calle de Toledo se cayó el guardia de Seguridad José Ugena, que se ocasionó una extensa herida en una pierna.

Ramona Pérez fué agredida por una vecina en la calle del Rosario, resultando con una herida en la cabeza.

Doctores Taboada y Lara. Ayudante, señor Marchena.

Isabel Bartolomé se sintió gravemente enferma en la vía pública, acometida de un vómito de sangre. Pasó á su domicilio.

Una vecina golpeó al niño de doce años Alejandro Sánchez, en la calle de Alberto Aguilera, núm. 10, siendo curado de varias contusiones de pronóstico reservado.

El guardia de Seguridad núm. 3.210 presentó á la camarera Filomena Bas, de veintitrés años, domiciliada en la calle de San Cipriano, núm. 7, á quien agredió el dueño de un bar de la calle de San Bernardo, teniendo que ser curada de diferentes contusiones.

Por laboriosa.

Ocupada en las simpáticas tareas de limpiar la casa, tuvo Rosa Somolinos Ortigosa la desgracia de caerse desde una escalera de mano y producirse heridas y contusiones de pronóstico reservado en el brazo y pierna derechos y en otras partes del cuerpo.

El suceso ocurrió en la calle de Fernando el Santo, núm. 7, piso bajo.

Accidente infantil.

En la calle de las Velas, 3, porteria, se cayó la niña de diez años Gloria Asensio, que llevaba en brazos á otra niña de mucho menor edad.

La primera resultó con el radio izquierdo fracturado, pronóstico grave.

La pequeña no sufrió daño alguno.

Relojes baratos.

Los dos parroquianos que se le metieron ayer en su establecimiento al relojero de la calle del Arsenal, 15, dispuestos, al parecer, á proporcionarle una venta de primera, le amargaron la existencia.

Después de examinar todo el surtido de relojes baratos, con el pretexto de adquirir un par de ellos, se marcharon precipitadamente sin comprar ninguno.

Al dueño no le llamó aquello la atención, porque ya se sabe que no todos los parroquianos compran cuando entran en un comercio.

Pero... ¡caray, que los dos de marras no habían perdido el tiempo!

Aprovechando un descuido del dependiente, se habían llevado un magnífico reloj de oro tasado en 260 pesetas.

Cuando se notó la sustracción los dos individuos habían desaparecido.

INFORMACION BURSATIL

17 DE SEPTIEMBRE

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, á que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado, Idem fin de mes, Amortizable al 5 por 100, Idem al 4 por 100, Cédulas hipotecarias, Banco de España, Banco Hipotecario, Banco Río de la Plata, Tabacos, Preferentes, Ordinarios, Idem obligaciones, Francos, Libras.

Después de la hora oficial. — En el correo: Últimos cambios: 4 por 100 interior, fin de mes (dinero), Cambio más alto, Idem más bajo.

CIERRE DE BARCELONA:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, fin de mes, Nortes, Alicante, Francos, Libras.

CIERRE DE BILBAO:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Altos Hornos, Industria y Comercio, Unión Resinera, Explosivos, Felgueras.

CIERRE DE PARIS:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Renta francesa, Brasil, Ruso, Turco unificado, Banco Central Mejicano, Banco Español del Río de la Plata, Banco de París, Metropolitano de París, Norte de España, Alicante, Andalucía, Río de Janeiro, De Beers, East Rand, Goldfields, Transvaal, Nord Sud.

CIERRE DE LONDRES:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Consolidado inglés, Irlanda, Turco, Ruso, Perú, Japón, Colombia, De Beers, Premier Diamond, East Rand, Goldfields, Modderfontein, Robinson Gold, El Dorado, Fanti consol., Atchafon, Río de Janeiro, Havana Railways, Mount Lyell.

El nuevo gobernador de Madrid

Toma de posesión.

Esta mañana, á las once, ha dado posesión el Sr. Requejo al nuevo gobernador de Madrid, D. Luis Canalejas, asistiendo al acto el señor de Policia, Sr. Méndez Alanis, y toda el personal del Gobierno.

El Sr. Requejo manifestó que sentía abandonar el Gobierno Civil por tener que separarse del personal de dicho Centro, del que por su lealtad y celo.

«Esta colaboración—dijo—es tanto más necesaria, cuanto que el Gobierno Civil de Madrid se halla ahora en una situación de capitis diminutio respecto á los medios gubernativos, sin haber disminuido la responsabilidad.»

Hizo un cumplido elogio del nuevo gobernador civil, de quien dijo que bastaba su ilustre y acrisolado apellido para hacer de él una personalidad brillante; pero el Sr. Canalejas —añadió—reune, además, otras cualidades que le hacen ocupar por propios merecimientos el puesto.

El Sr. Canalejas dió las gracias á todos por sus deferencias, y expresó su gratitud al Rey y al Gobierno por la distinción de que le habían hecho objeto. Terminó asegurando que procuraría cumplir en todas ocasiones con su deber.

El secretario del Gobierno, Sr. Novella, dió las gracias en nombre del personal, y se dió por terminado el acto.

El Sr. Requejo abandonó poco después el edificio, siendo acompañado hasta la puerta de la calle por todos los empleados, que le hicieron una cariñosa despedida.

DE FOMENTO

Agricultura.

Personal.—Por fallecimiento del Sr. Higuera y declaración de supernumerario del señor García Agustín, han sido nombrados ingenieros segundos del Cuerpo de Minas, don José Fernández y Menéndez y D. Enrique Lacasa y Moreno.

—Ha sido declarado supernumerario don Ceferino López Sánchez.

—El auxiliar del Cuerpo facultativo de Minas D. Fidel Manzanares, que servía en Almería, ha sido trasladado al distrito de Oviedo.

—Los ayudantes de Montes D. Miguel Mínguez Delgado y D. Juan J. Barbado han permutado sus destinos, pasando el primero á Salamanca y el segundo á Ciudad Real.

Obras públicas.

Personal.—Ha fallecido el ayudante de Obras públicas D. Jesús Pérez del Postigo.

—Se declara supernumerario al sobrestante de Obras públicas D. Francisco Rodríguez Trelles.

—Reingresa en el Cuerpo D. José Salgado y Canto, siendo destinado á la División hidráulica del Duero.

—Se traslada de Avila á Baleares á don Sebastián Far Cañellas, y de Baleares á la División hidráulica del Júcar á D. Pedro Fernández Amor.

Toreros de jaros.

Se jubila á D. Antonio Soliveret Enseñat. Son trasladados: D. Juan Bautista Marcos, del fero de Burriana al de Oropesa; D. José Fernández Moreno, del de Oropesa al de Burriana; D. José Pérez Chicano, del fero del Puerto de Santa María (Cádiz), al de Tres Forcas (Málaga), y D. José Baso Collado, de cabo de Cee (Coruña) al del Puerto de Santa María.

*

El ministerio de Fomento ha ultimado ya la información minera que ha realizado en los diversos distritos, cuya información ha de servir de base para el proyecto de ley que el Gobierno ha de presentar á las Cortes regulando el trabajo en las minas.

También se han terminado los trabajos de los presupuestos ordinario y extraordinario. Este último asciende á la cantidad de pesetas 800.030.000, y las cifras asignadas á cada servicio no son caprichosas; obedecen á planes, estudios y proyectos ya hechos, y están perfectamente calculadas por los técnicos.

*

Hoy saldrá el Sr. Calbetón para Valladolid, con objeto de presidir el certamen del trabajo y un Congreso de labradores, proponiéndose regresar el próximo lunes.

NOTICIAS GENERALES

La Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio acaba de publicar, y está repartiéndose oficialmente en la actualidad, la Memoria acerca del estado de la Industria en la provincia de Barcelona, correspondiente al año 1907, que es un trabajo digno de encomio por el acopio de elementos que contiene, recogidos y clasificados convenientemente por el Negociado de Industria, Trabajo y Comercio.

En Villalba de Aicor (Huelva) ha fallecido D. Francisco Moreno Galán, hombre respetadísimo en aquella provincia, donde ejerció siempre gran influencia política.

A su distinguida familia, y especialmente á nuestro querido amigo el diputado á Cortes D. Guillermo Moreno, enviamos el sincero testimonio de nuestro dolor.

La Sociedad de dependientes internos del gremio de vinos celebrará junta general el 19 del actual, á las tres de la tarde, en el domicilio social, Horno de la Mata, 7.

Mañana llegará á Madrid el nuevo embajador de Italia, conde Bonin Longare, acompañado de su distinguida esposa la princesa Bruschi Falgari.

Han salido para París y Londres D. Nicandro Terol y su distinguida señora.

En la tenencia de alcaldía del distrito del Centro se halla á disposición de quien desee

DOLOR DE CABEZA
Neurálgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la **HEMICRANINA** del Dr. M. CALDEIRO 3 ptas. Arenal 15, farm.

Pedir en los Cafés **BYRRH** Gran vino Aperitivo, Tónico Fortificante y Generoso

Violet Frères à THUIR (France) **GRAN PREMIO** Exposición de Zaragoza (1908)

AVISO
¿Cuál es la casa que más paga alhajas, oro y plata? Plaza de Santa Cruz, n.º 7. Mesa, autom. Rafael Calvo 5

Atención
Se compran toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galeones, a precios como ninguna otra. Ant.ª Casa, Zaragoza, 4

JOSE HERDALA
Constructor de aparatos de Topografía. Leganitos, 54

CALLISTA
Opera sin dolor. S. Bernardo, 14. Fuzlertera. Un profesor particular se ofrece a recibir a un discípulo que desee aprender el inglés y estudios generales de comercio.

C. Logan, Harold Road
Margate.

PARA ESTUDIANTES
Camas completas nuevas. 26 pts. Iruela, 51, Fuencarral, 51

Hace falta
para Asturias, modista inteligente, en ropa blanca. Razón. Espartaco, 23, tienda.

ALHAJAS brillantes, perlas, esmeraldas, compra a altos precios. Antigua casa Formosa. Carrera San Jerónimo, 83, joyería.

Se traspa en buenas condiciones un café bien situado en capital de provincia próxima a Madrid. Informar en: Calle de Piamonte, 17, tienda.

Cocac. Fuencarral, 18 y 16, 2.º iz.

Cocac. despacho grande, 2 alcobas, a 102 cabs. sitio cent. sin huésp. con 6 sin. Razón. Montero, 19, Anuncios.

¡EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE!
Pedir GRATIS las dítimas y VENTAJOSAS TARIFAS COMBINADAS para anuncios en VALLAS, Teatros, Tranvías, Periódicos y demás sistemas de publicidad, en **¡LOS TIROLESES!** EMPRESA ANUNCIADORA Rápidas propagandas. — Grandes descuentos. CONDE ROMANONES, 7 y 9 TELEFONO 381

DINERO
Se facilita en hipotecas, en Madrid y provincias, sobre usufructos, nuda propiedad. — Santa Catalina, 10, bajo.

Cementos y Portland DE LAS MEJORES MARCAS **MAYOR, 47.** Sucesores de M. Poyales.

ENFERMOS de la nutrición, estómago, intestinos y vías urinarias todas probadas y usadas las **AGUAS MINERALES DE ORBONTE**, de resultados maravillosos, curaciones seguras y por millares. — Venta en todas las farmacias y al por mayor, Sociedad concesionaria, Segasta, 21, MADRID.

LA CARRERA DE COMERCIO es la más indicada por su porvenir, facilidad y múltiples aplicaciones. Para los bachilleres ó que posean asignaturas de este título, grandes facilidades; en un año Contador, y en dos Profesor Mercantil. — Pídanse reglamentos ó informes al Director del Instituto Comercial, PRINCIPE, 2, Madrid. — Hay internado.

VINOS TINTOS de los herederos del **MARQUES DE RISCAL** **ELIAGEO (Aizva)** Pídanse en todos los hoteles y restaurantes. **DEPOSITOS EN MADRID** Sres. Baldomero y Honorio, High-Life, Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Peacasting, Principe, 13. D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1 «Las Colonnas». D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina». D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21. D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15. D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros). — Bodega Montalbán. D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6 ínfantas, 4 y 6. Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita». D. E. Pidoux, Cruz, 12. D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Mallorquina». Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640. D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Carrera de San Jerónimo, 80. **Aviso muy importante a los consumidores** Exigir siempre intacta la malla de alambre que presenta la botella y a la media botella. — Fijense muy especialmente en nuestra **marca concedida**.

RELOJES en oro, plata, acero y níquel a precios de fábrica. Composturas con garantía de un año a los precios siguientes: Limpieza... 2. Cuchada... 2. Cilindro ó árbol... 2. Centro rubí... 1,50. Espiral... 2. Muelle salto... 1. Id. báusula ó palanca... 2,50. **SAL, 2 y 4. Relojería** Arreglo motores. Relatores, 10

SE REGALA por cada peseta de gasto en canas, muebles y juguetes una papeleta para el sorteo de una magnífica ama-coche valuada en 125 pesetas. Iruela, 51, Fuencarral, 51.

Casa part. cede cgt. gub. y Calo. R. La Pr.ª Carmen 18

AUTOMOVILISTAS Desde 85 ptas. cocheras cerradas é independ. — Nuevo garage del Hipódromo. Espaldá Sordo-Mudos, T. 2.881

CAZADORES Vendo 2 Coker legít. de 2 meses. la mejor raza para cobrar. E. Montero, 19, Anuncios.

Los enemigos de la actual ortografía complicada y absurda, escriban acompañando sello a D. Ignacio Serrano, Lista de Correos, y recibirán gratis el impreso, reglas y ejercicios de la ortografía moderna, ya generalizada, para escribir sin dudar ni cometer faltas, proponiéndose emplearla haciendo su propaganda.

C. Particular cede habita- ción a caballero. Unión, 8

Anuncios: despacho y otros Anuechis, Monteleón, 13, 8.º izquierda. De 9 a 12 y de 8 a 6

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas **completamente desembolsado** Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal **46 AÑOS DE EXISTENCIA** **SEGUROS SOBRE LA VIDA** **SEGUROS CONTRA INCENDIOS** ALCALA, 43, Oficinas: CABALLERO DE GRACIA, 60

THE RINNOGUE Cura infalible el dolor de riñones, neuralgias y uretra. Se toma con la facilidad de la VIELGA y URETRA. Se toma con la facilidad de la VIELGA y URETRA. Se toma con la facilidad de la VIELGA y URETRA. **PÉREZ MARTÍN Y COMPAÑIA, ALCALA, 9, MADRID**

Instituto Politécnico SANATORIO "LA GRANJA" AVILA Primera enseñanza, por los procedimientos pedagógicos más modernos. Segunda enseñanza. Incorporada al Instituto oficial. Preparación para carreras Civiles y Militares. Correos, Aduanas, etc. Dibujo y Pintura, Música, Mecanografía, Contabilidad práctica, Idiomas, Francés, Inglés, Italiano, etc. Gimnasia Sueca. Honorarios módicos. Magníficos locales propios, dotados de todas las comodidades é higiene que requiere la Pedagogía experimental moderna, montados como los mejores del extranjero; médico y profesorado competentes y titulado; amplios y frondosos jardines grandes explanadas para recreo; campos y parques de experiencia para los alumnos de Agricultura y Zootecnia; abundantisimo caudal de aguas de manantial de una pureza extraordinaria, baños, termosisión, calefacción y luz eléctrica; clima muy sano, a una altura aproximada de 1.200 metros sobre el nivel del mar; coche para los alumnos que no pernoctan en el establecimiento. — Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, vigilados y externos. — Apertura del curso el 1.º de octubre. — Los locales estarán abiertos para las matriculas desde el 1.º de septiembre. — Para ampliación de datos y reglamentos, dirigirse al director, D. Alejandro de Goitia, doctor en Ciencias. «LA GRANJA» Afueras del Puente, AVILA.—Teléfono número 24.

ACADEMIA-COLEGIO DE SAN RAFAEL 1.º y 2.º ens. franc.ª esp.ª. Carrs. esp.ª. Telégs. Corra. & Ayala, 34; Velázquez, 51, Madrid. Brillantes resultados en las diferentes convocatorias. De 269 exáms. verificados en el Institut. ha obtenido 174 sobresaltes, 46 premios, 69 notables, 29 aprobos, 0 suspes. Profeso. todo titulado. Excel. cond. higién. Intern. indpte alumnos Facultad. Internos, medio-pensy exts.

SERVICIOS DE LA Compañía Transatlántica LINEA DE FILIPINAS Trece viajes semanales, arancando de Liverpool y haciendo las escalas de Co ruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean: 8 enero, 5 febrero, 5 marzo, 2 y 30 abril, 23 mayo, 25 junio, 23 julio, 20 agosto, 17 septiembre, 15 octubre, 12 noviembre y 10 diciembre, directamente para Génova, Fort-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila. — Salidas de Manila cada cuatro martes, 6 sean: 25 enero, 22 febrero, 22 marzo, 19 abril, 17 mayo, 14 junio, 12 julio, 9 agosto, 6 septiembre, 4 octubre, 1 y 29 noviembre y 27 diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. — Servicio por trasbordo para y de los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28, y de Cádiz el 30, directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto México. — Regreso de Veracruz el 26, y de Habana el 30 de cada mes, directamente para Nueva York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con trasbordo en Puerto Rico, así como para Tampico, con trasbordo en Veracruz. LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. — Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga, con billetes y conocimientos directos. — También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao, y para Cumaná, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

LINEA DE BUENOS AIRES Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1.º de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1.º y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LINEA DE CANARIAS Y FERNANDO POO Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 8, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA DE CUBA Y MEJICO Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20, y de la Coruña el 21, directamente para la Habana, Veracruz y Tampico. — Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de la Habana el 20 de cada mes, directamente para la Coruña y Santander. — Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba, con trasbordo en Habana, en combinación con la Empresa del ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. — Rebajas á familias. — Precios convencionales por camarotes de lujo. — También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. — La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES. — Rebajas en los fletes de exportación. — La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes. Servicios comerciales. — La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, ó seen hacer los exportadores.

AGENCIA CORTÉS Jacometrezo, 50, primero. Teléfono 1330. Madrid. PEDIR TARIFA DE PERIODICOS COMBINADOS A LA BASE DE UNA GRAN ECONOMIA

EL SEÑOR DON HORACIO ALCÓN Y CASSÁ FALLECIÓ EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA el 16 de septiembre de 1910 A LA UNA DE LA MADRUGADA Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. **R. I. P.**

Su director espiritual; sus desconsoladas viuda doña Maria del Carmen Fernández y madre excelentísima señora doña Adelaida Cassá, viuda de Alcón; su hermana, hermanos políticos; tío D. Eduardo Cassá, sobrinos, primos, tíos políticos y demás parientes y amigos, RUEGAN le encomienden á Dios en sus oraciones.

TENEDOR DE LIBROS Se necesitan dos para sucural de importante Compañía extranjera. No se admiten solicitudes sino de personas que estén actualmente ocupando igual puesto en alguno de los grandes Bancos y deseen mejorar. Ofertas por escrito, indicando edad, referencias y sueldo, á Mr. Jacob Wells, Sociedad de Anuncios, Montero, 19.

Ayudantes de Obras Públicas Preparación para el ingreso en la Escuela del Cuerpo. **ACADEMIA FUENTES.** — Atocha, 111. — Horas, de 8 á 9.

BALNEARIO DE ARCHENA TEMPORADA OFICIAL DE BAÑOS Prospectos, análisis de aguas, tarifas generales de precios, itinerarios de viaje y cuantos datos queles sean de necesidad al bañista los recibirán gratuitamente dirigiéndose al dueño de los hoteles, Sr. Irureta, en Archena, en Madrid. **G. ORTEGA, PRECIADOS, 18, RIOJA CLARETE**

INSTRUMENTOS DE MÚSICA Especiales para el Ejército. **F. AYUSO Y COMPAÑIA** Proveedores de la Academia de Artillería. **MADRID.** — 4, Jesús del Valle, 4. — **MADRID.**

POR UNA PESETA AL AÑO El Obrero Agrícola (órgano de la Federación Nacional de Cooperativas Agrícolas y Pecuarias, que cuenta con más de 30.000 asociados) Revista mensual agrícola-ganadera y social, 44 págs. Numerosas fotografías. Experiencias agrícolas y ganaderas. Estudios de Mercado. Crónica social nacional y extranjera. Sección de Higiene y Pedagogía rural. Indispensable á los agricultores, ganaderos, médicos y hacendados. Sindicatos, cultivos y propagandas de asociaciones agrícolas. El pago en letras. Giro postal ó sellos de 0,15. Director Luis Sala y Expelit. Plaza de San Martín, 5, Madrid.

Ferrocarriles Servicio especial para viajeros. Se ha establecido un servicio de coches-berlinas para uno ó dos viajeros, desde las estaciones de Atocha y Norte á domicilio ó viceversa, y la tarifa fijada es de 2 pesetas y 2,50, respectivamente, con franquicia de 30 kilos, peso máximo. LOS PEDIDOS deben hacerse en los Despachos Centrales, calle de Alcalá, números 14 y 16 (teléfono 103), y en la calle Mayor, 32 (teléfono 12). Cuando el viaje haya de efectuarse por la mañana, pídanse el coche el día anterior, de dos de la tarde á ocho de la noche, y si ha de tener lugar por la tarde ó noche, pídanse la berlina el mismo día, de nueve á doce de la mañana. A las llegadas de los trenes pídanse al encargado del servicio de Omnibus de la Compañía en la estación. **OFICINAS CENTRALES:** Paseo de los Pontones, núm. 2 TELEFONO 808

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA. — BILBAO — SOCIEDAD ANÓNIMA — Capital social, 32.750.000 pesetas Fábrica de Hierro. Acero y Hojalata en Baracaldo y Sesión **Lingote al ool, de calidad superior, para Bessemer y Martin-Siemens.** Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales. Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropena en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones. Carriles vignote, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos. Viguería para toda clase de construcciones. Chapas gruesas y finas. Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios. Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos, y grandes piezas hasta veinte toneladas. Fabricación especial de hojalata. Cubos y baños galvanizados. Lateral para fábricas de conservas. Envases de hojalata para diversas aplicaciones. Impresión sobre hojalata en todos los res. **Dirigir toda la correspondencia á ALTOS HORNOS de Vizcaya (Bilba.)**

LYCEE FRANÇAIS Fundado en octubre de 1899 **JACOMETREZO, 42. — MADRID** Unico Colegio francés en España oficialmente autorizado por el Gobierno español. — 1.º y 2.º enseñanza francesa. — por profesores de las Universidades de Francia. — 1.º y 2.º enseñanza española, por doctores del Claustro de Madrid. Carreras especiales. Comercio, Correos, Telégrafos, etc. Se admiten alumnos para estas enseñanzas desde los 12 años. Unico Colegio en España que simultanea el estudio del Bachillerato con el aprendizaje práctico y de verdad del francés y del inglés. — El idioma oficial dentro del establecimiento es el FRANCÉS. Párvulos: Internos, medio internos y externos. Internado especial para alumnos de Facultad y de Carreras especiales. Pídanse reglamento especial para internos de Facultad; se manda gratis. Especiales locales en lo más céntrico de Madrid. Gimnasio, 23 profesores con título. — Total de exámenes de 2.º enseñanza en junio último, 248. — Sobresalientes, 96. — Notables, 75. — Aprobados, 64. — Suspensos, 5. — Matriculas de honor, 17. Se mandan reglamentos. — Programas y relación impresa de alumnos examinados: gratis a quien los pida. Preguntas y consultas al Director. Serán contestadas inmediatamente.

LINOTIPE MACHINERY LIMITED & LONDRES Fabricante de las célebres máquinas para la composición tipográfica. — Manejo fácil y sencillo. — 60 por 100 de economía. **RIBED, MIRANDA Y C.ª** 3, PLAZA DE LA LEALTAD, 3 MADRID

COLEGIO LEON XIII Claudio Coello, 59, hotel (próximo á la de Ayala) Amplio local, con aire y luz abundantes, para internos y externos. Patios para recreo. Gimnasio, Gabinete de Ciencias y Profesorado con título. En junio se obtuvieron: 28 premios, 196 sobresalientes, 123 notables y 82 aprobados.

PARA NO TENER CANAS en la juventud ni en la vejez, ni ser calvo, usad **Agua Atrésca**. Emulsió. Con esta preferida tintura es imposible aporichir que los cabellos son caídos. Inofensiva y de éxito gartido. Pueden usarla hasta las personas herpéticas, eczematosas y de cabeza más delicada. Venta: París, y drog. de Madrid y provs. Por mayor: Emilmat, Salud, 5, Madrid.

GRAN OCASION Por derribo de la Gran Via se liquidan las existencias de la Exposición de Muebles. **2 — FUENCARRAL — 2**

CHARRETTE Se vende en buenas condiciones. Paseo Pontones, número 2, cocheras de la Sociedad de Omnibus.

PARA COLEGIO FRANCES DE ALICANTE Se necesita Profesor de Matemáticas, licenciado ó doctor. **AGUAS PURGANTES DE COSLADA "LA MARAVILLA,"** Los pedidos al por mayor para España y el extranjero, á los representantes **Martín y Durán** Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

AGENCIA DE ANUNCIOS J. DOMINGUEZ MATUTE 8.2.º DHA